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Отселение хомяков, мосты для летучих мышей 
и тоннели для земноводных. На что только 
не тратят огромные деньги в свихнувшемся 
на «зеленой» повестке Евросоюзе. И в это 
же время из-за кризиса сворачиваются 
многие социальные программы

Жабы душат...
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Президент 
Беларуси  

Александр 
Лукашенко:

— И ситуация 
сложилась, 
и россияне в этом 
отношении для 
нас открыты, 
и мы можем 
для себя наряду 
с космосом, 
атомной 
энергетикой и так 
далее открыть 
совершенно новые 
компетенции, 
очень важные для 
нашей страны. 
Заделы в этом 
направлении 
и в авиастроении, 
и в микро
электронике, 
и особенно 
в станкостроении 
у нас есть.

На совещании  
по международным 

вопросам,  
29 июля 2024 года.

той и благодарностью относит‑
ся к этому опытнейшему поли‑
тику. Несмотря на все препоны, 
14 мая 1995 года на референ‑
дум был вынесен вопрос об эко‑
номической интеграции с Рос‑
сией, получивший поддержку 
83,3 процента избирателей.

Однако только весной 
1996 года, когда в самой Рос‑
сии началась президентская 
избирательная гонка, окруже‑
ние Ельцина решилось на под‑
писание соглашения о создании 
Сообщества Беларуси и России. 
Там видели настроения само‑
го российского общества, тре‑
бовавшего установления союз‑
нических отношений с братской 
страной. С тех пор интеграция 
резко ускорилась. И уже 2 апре‑
ля 1997 года Сообщество стало 
Союзом двух государств.

Интеграция 
укрепляется 
регионами

В то же время такой темп 
насторожил некоторых в 
Москве, продолжались требо‑
вания олигархов о неограни‑
ченном доступе к белорусской 
собственности. Серьезно были 
встревожены США, опасавшие‑
ся «возрождения СССР». Имен‑
но в сентябре 1997 года запад‑
ные страны ввели против Бела‑
руси первые санкции. Пуга‑
ла их и растущая популярность 
самого Александра  Лукашенко 
в России. Либеральные кру‑
ги, контролировавшие все 
ведущие СМИ, развязали про‑
тив белорусского  Президента 
оголтелую пропагандистскую 
кампанию травли. А Борис Ель‑
цин только разводил рука‑
ми. Тогда наши союзнические 
отношения спасли российские 
регионы. Руководители боль‑
шого числа субъектов федера‑
ции установили прямые отно‑
шения с Минском, что носило не 
только идеологический харак‑
тер, но и позволяло восстано‑
вить экономические связи, дать 
новое дыхание промышленно‑

сти, взаимной торговле, соз‑
давать рабочие места. Было 
немало друзей Беларуси и на 
самом верху тогдашней рос‑
сийской власти. Среди них сто‑
ит отметить прежде всего пре‑
мьер‑министров Виктора Чер‑
номырдина и Евгения Прима‑
кова.

Популярность союзно‑
го проекта России и Беларуси 
была настолько велика, что ель‑
цинское окружение вынужде‑
но было пойти на подписание 
8 декабря 1999 года Договора 
о создании Союзного государ‑
ства. Воплощать его положения 
пришлось уже в новых услови‑
ях. Борис Ельцин ушел в отстав‑
ку, а  Президентом России стал 
Владимир Путин, политик ново‑
го типа.

 Президенты Беларуси и Рос‑
сии близки по возрасту, понима‑
нию ситуации в мире, идеоло‑
гии. И все же Владимир Путин 
как руководитель, политиче‑
ский деятель формировался в 
условиях ельцинской России, 
поначалу унаследовал и старую 
команду. Случалось, что оста‑
вавшиеся в руководстве России 
«системные либералы» совето‑
вали «найти с Западом компро‑
мисс» по Беларуси.  

Бывало разное, но в ходе 
всех этих испытаний посте‑
пенно вырабатывался меха‑
низм урегулирования спо‑
ров, закалялось подлинное 
союзничество двух стран, 
вырастало понимание того, 
что Беларусь так же важ‑
на для России, как и Россия 
для нашей страны.

Идти вперед вместе
Провалившаяся попыт‑

ка государственного перево‑
рота, организованная Западом 
в нашей стране в 2020 году, и 
специальная военная операция 
в Украине, начавшаяся в фев‑
рале 2022‑го, закалили Союз 
Беларуси и России. Метафо‑
ра Александра  Лукашенко о 

том, что мы находимся в одном 
окопе, приобрела вполне реа‑
листичное звучание. Против‑
ник бросил нам вызов, во мно‑
гом рассчитывая на разрушение 
Союзного государства, а эффект 
оказался обратным: за минув‑
шие четыре года наша инте‑
грация только упрочилась. Уда‑
лось решить целый ряд вопро‑
сов, которые оставались проб‑
лемными на протяжении почти 
трех десятилетий, прежде всего 
в энергетической сфере. В част‑
ности, речь идет о формирова‑
нии общего энергорынка Союз‑
ного государства.

В связи с этим необходимо 
подчеркнуть и характер отно‑
шений двух лидеров. В ходе 
своих многочисленных встреч 
и телефонных переговоров они 
обсуждают не только двусто‑
ронние отношения, но и весь 
спектр вопросов, связанных с 
международной обстановкой, 
проблемами войны и мира.  

Это свидетельствует о пол‑
ном доверии друг к дру‑
гу. И мы видим подтверж‑
дение искренней друж‑
бы  Александра  Лукашенко 
и Владимира Путина как 
раз в таких действиях, как 
поездка на Валаам, один из 
духовных центров России.

За минувшие 30 лет отно‑
шения Беларуси и России пере‑
живали различные периоды. 
Оказалось, что все испытания 
были историей успеха, кото‑
рый невозможен без преодоле‑
ния препятствий. Сейчас наши 
страны идут вперед вместе, в 
общем Союзном государстве. И 
наша интеграция стала одной 
из основ нового многополяр‑
ного мира. А отношения двух 
 президентов являются хорошим 
примером открытого и честного 
взаимодействия государствен‑
ных деятелей.

Вадим ГИГИН,  
депутат Палаты 

представителей, кандидат 
исторических наук.
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Визит Александра  Лукашенко в Россию, 
его встреча с Владимиром Путиным 
на острове Валаам, последующие 
переговоры стали предметом активного 
обсуждения не только в наших 
двух странах. Отношения России 
и Беларуси сейчас находятся 
на подъеме, а их выстраивание 
в статусе суверенных государств 
начиналось 30 лет назад.

Между Беларусью и Россией достигнут 
высокий уровень взаимопонимания/

/

Союз, 
испытанный 

временем

Открытость в основе 
дружбы

3 августа 1994 года Алек‑
сандр  Лукашенко, только что 
избранный  Президентом и офи‑
циально вступивший в долж‑
ность, совершил свой первый 
зарубежный визит — в Россий‑
скую Федерацию. На тот пери‑
од между Минском и Москвой 
возникло некое напряжение. 
Для многих было очевидно, 
что правящие круги в России 
делали ставку на победу дру‑
гого кандидата. Нужно было 
заново выстраивать отноше‑
ния, в каком‑то смысле расто‑
пить лед искусственно возник‑
шего охлаждения. Александр 
 Лукашенко блестяще справился 
с этой задачей, хотя Борис Ель‑
цин был человеком непростым и 
крайне норовистым в общении. 
Наш Глава государства впослед‑
ствии вспоминал: «Не знаю поче‑
му, вдруг я ему говорю: «Борис 
Николаевич, если вы думаете, 
что я приехал в чужую Россию, 
вы ошибаетесь. Если вы думаете, 
что столица России Москва — это 
ваша Москва, вы тоже заблуж‑
даетесь. Это и моя Россия, это 
и моя Москва, потому что вчера 
она была столицей и моего госу‑
дарства». Подобная открытость 
белорусского лидера позволила 
достаточно быстро установить 
хорошие отношения с руководи‑
телем России.

Однако тогдашняя ситуация 
в России складывалась таким 
образом, что хорошие отноше‑
ния между двумя президента‑
ми не всегда отражались на вза‑
имодействии других государ‑
ственных институтов. В Москве 
правили бал прозападные либе‑
ралы. Их неформальным лиде‑
ром, в разное время занимавшим 
высокие посты вице‑премьера и 
главы президентской админи‑
страции, был Анатолий Чубайс. 
Он не скрывал своего негатив‑
ного отношения к Беларуси. К 
этому добавлялась и заинтере‑
сованность многих «новых рус‑
ских», кого впоследствии назо‑
вут олигархами, в захвате госу‑
дарственной собственности на 
территории нашей страны.

Возникает вполне зако‑
номерный вопрос: почему же 
тогда Александр  Лукашенко 
еще в ходе своей предвыбор‑
ной кампании и с первых дней 
 президентства так упорно 
выступал за интеграцию с Рос‑
сией? Потому что наш  Президент 
мыслит как государственный 
деятель, то есть стратегически. 
Он понимал, что чубайсы, раз‑
ного рода нувориши приходят и 
уходят, а великий братский рус‑
ский народ остается.

Белорусский лидер видел 
отношение простых рос‑
сиян, доброе, открытое. За 
сотрудничество с Белару‑
сью выступали и многие 
политические силы в Рос‑
сии, в том числе представ‑
ленные в Госдуме, а также 
региональные руководи‑
тели. 

Неизменным нашим сторон‑
ником является лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов. Потому и наш 
 Президент всегда с такой тепло‑



КОНФЛИКТ

Ливанский капкан
Очередной всплеск насилия 

начался после окончания визи-
та премьера Израиля Бинья-
мина Нетаньяху в США, где он 
встретился и с Джо Байденом, и 
с Дональдом Трампом, получив 
заверения в поддержке от обо-
их политиков. Окончание поезд-
ки таинственным образом совпало 
с инцидентом в друзском селении 
Мадждаль-Шамс на оккупирован-
ных Израилем Голанских высотах, где 
в субботу в результате прилета одиночной 
ракеты погибли 12 детей и подростков в возрас-
те от 10 до 16 лет, а еще 42 человека получили 
ранения. В атаке немедленно обвинили ливан-
ское движение «Хезболлах», а чуть позже ЦАХАЛ 
сообщил, что удар был нанесен 240-миллиме-
тровым неуправляемым снарядом Falaq-1 иран-
ского производства, чем Тель-Авив увязал якобы 
действия ливанцев с позицией Ирана. После это-
го ряд лиц, в том числе министр обороны Йоав 
Галант и премьер Нетаньяху, заявили, что Изра-
иль «не будет молча наблюдать» и «нанесет силь-
ный удар по врагу».

В истории с атакой на друзское поселение 
немало странностей. «Хезболлах», которая с октя-
бря прошлого года ведет обстрелы севера Изра-
иля дронами и ракетами, не признала факт уда-
ра и, согласно заявлению группировки, сообщи-
ла ООН, что причиной трагедии стало попадание 
израильского боеприпаса-перехватчика. Отме-
тим, выявление виновного в данном случае весь-
ма непростая задача.

Для Израиля случившееся — предлог усилить 
давление на окопавшуюся в Ливане группиров-
ку. К тому же друзы Голанских высот в этом пла-
не «удобная» цель. Местные жители считают свою 
землю оккупированной, себя — сирийцами, а мно-
гие даже отказались от израильского граждан-
ства.

Впрочем, удар по стадиону был все же исполь-
зован в качестве предлога для удара по Бейру-
ту. Судьба одного из ключевых командиров «Хез-
боллах» неизвестна, однако сам факт атаки, кото-
рая повлекла за собой смерть как минимум четы-
рех гражданских лиц, из них двое детей, и ранение 
74 мирных жителей, создает предпосылки для 
нового витка эскалации.

Теперь мяч находится на половине 
поля «Хезболлах», и от того, насколько 
масштабным будет ответ движения, 
зависит дальнейшее развитие ситуации.

Вариантов действий у руководства ливан-
ской группировки несколько. С одной сторо-
ны, она наверняка продолжит и даже усилит 
обстрелы севера Израиля, что вынудит ЦАХАЛ 
задействовать на этом фронте больше ресур-
сов и повлечет за собой увеличение потерь сре-
ди военных еврейского государства, однако 
вряд ли такой вариант развития событий станет 
предлогом для вторжения израильтян в Ливан. 
С другой стороны, «Хезболлах» может повысить 
ставки и расширить зону нанесения ударов, а 
также гораздо шире задействовать свой ракет-
ный арсенал, который, по подсчетам экспертов, 
может насчитывать от 100 до 150 тысяч ракет 
и дронов. Пока что специалисты выше оцени-
вают вероятность первого варианта развития 
событий, однако нельзя исключать и второй. В 
этом случае Израилю действительно придется 
несладко. В течение весны-лета были опубли-
кованы несколько видео поражения радаров и 
пусковых установок систем «Железный купол» 
на севере Израиля с помощью FPV-дронов и 
ПТРК Almas.

Новый виток 
эскалации

Вызовут ли громкие убийства в Ливане и Иране большую войну на Ближнем Востоке

В последние дни один из самых 
неспокойных регионов планеты вновь 
стал главным ньюсмейкером мировых 
информагентств. В ночь на среду 
в Тегеране был убит глава политбюро 
палестинского движения ХАМАС  
Исмаил Хания. Ранее днем  
израильские ВВС нанесли удар  
по штабу «Хезболлах» в южном  
пригороде Бейрута. Целью стал один 
из основных лидеров группировки  
Фуад Шукр, однако  
о его судьбе пока ничего  
не известно: по сообщениям  
ЦАХАЛ, Шукр мертв,  
представители «Хезболлах»  
говорят о продолжении  
разбора завалов.

Смерть в Тегеране
Однако куда более опасным инцидентом стало убийство в Тегеране главы политбюро ХАМАС Исмаила Хании, который в среду при-сутствовал на инаугурации нового Президен-та Ирана Масуда Пезешкиана. Обстоятель-ства пока полностью неясны, однако местные СМИ сообщают, что речь может идти об уда-ре высокоточной авиационной ракетой. Офи-циально Израиль на момент сдачи материала вину не признал, а газета Jerusalem Post сооб-щает: премьер Нетаньяху запретил министрам и депутатам кнессета любые комментарии по этой теме.

Убийство Хании уже осудили во многих странах.   Президент Исламской Республики заявил, что Тегеран заставит пожалеть «терро-ристов-оккупантов». О «суровом наказании» сообщил и Верховный лидер Ирана Али Хаме-неи. В движении ХАМАС считают, что Изра-иль согласовал атаку с Вашингтоном, а хуси-ты и «Хезболлах» собираются сражаться с еще большей решимостью. А вот глава Пентагона Ллойд Остин пообещал защитить Израиль в случае нападения, что косвенно указывает на обе заинтересованные в убийстве стороны.Для палестинцев смерть Хании, безуслов-но, тяжелый удар, однако далеко не фаталь-

ный. ХАМАС представляет из себя разветвлен-ную структуру с высокой степенью взаимоза-меняемости даже ключевых членов. Вдобавок Хания занимался более политической сторо-ной палестинской борьбы за свободу, нежели военным планированием, поэтому его смерть не повлияет на ход сражения в секторе Газа.
Ситуация с переговорами о прекращении огня и обмене заложниками рискует зайти в тупик. Именно Хания координировал этот процесс со стороны ХАМАС, и теперь перспективы достижения договоренностей выглядят призрачными.

Тот, кто убил лидера ХАМАС, явно ставил перед собой задачу еще и публично оскор-бить Тегеран, ведь Хания погиб, будучи гостем Исламской Республики, да еще и в ночь после инаугурации президента страны. Ритори-ка официальных лиц и общий настрой СМИ говорят о том, что возмездие все же состоит-ся. Будет ли оно масштабным, покажет бли-жайшее время, однако тенденция к эскалации и попыткам втянуть Иран в большую войну на Ближнем Востоке налицо.

/

3

Американский след
Ситуация вокруг гибели Хании смотрится весьма 

подозрительно. Те, кто следит за конфликтом, могли заме-
тить интересную тенденцию: как только в конце тоннеля 
начинает брезжить робкий свет, кто-то тут же выплески-
вает канистру бензина в огонь. При этом тот, кто это дела-
ет, старается затащить в расширяющуюся ближневосточ-
ную воронку как можно больше стран региона.

Хания, назначенный после рейда 7 октября прошло-
го года главным врагом Израиля, мертв, и даже если 
официального признания не будет, Нетаньяху сможет 
записать эту победу себе на счет, что повысит рейтинг 
премьера.

Впрочем, еще более выгодна эта смерть США, кото-
рые целью номер один в регионе видят втягивание 
Ирана в войну с Израилем и окончательное добивание 
и так пошатнувшейся системы сдержек и противовесов 
в регионе.

Похоже, что без исключения американского фак-
тора как дестабилизирующего достигнуть хоть 
какой-то разрядки невозможно — громкие и чет-
ко выверенные по времени убийства раз за разом 
нивелируют попытки достичь мира.

Антон ПОПОВ.
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Совет Безопасности 
Республики Беларусь — 
30 лет в одной команде
5 августа 1994 года 
Глава государства 
подписал указ 
о создании Совета 
Безопасности 
Республики 
Беларусь. 
Накануне 
юбилейной даты 
на вопросы 
«СБ. Беларусь 
сегодня» ответил 
Государственный 
секретарь Совета 
Безопасности 
Республики 
Беларусь 
Александр 
ВОЛЬФОВИЧ

Ее проверкой на прочность стало про‑
ведение референдумов 14 мая 1995‑го и 
24 ноября 1996 года. Они сопровождались 
острой политической борьбой. Наметилась 
тенденция к радикализации части оппози‑
ции, формированию экстремистских груп‑
пировок.  

Часть коррумпированной номенкла‑
туры, прозападные националистиче‑
ские силы и криминальное сообще‑
ство не желали усиления власти Главы 
государства, видя в этом прямую угро‑
зу для своего дальнейшего существо‑
вания. 

Крайние националисты и их союзники 
призывали к незаконным уличным шестви‑
ям. Однако именно судьбоносное решение 
белорусского народа о введении институ‑
та президентства позволило тогда отве‑
сти страну от края пропасти. Безуслов‑
но, немалую роль для поддержания мира 
и спокойствия сыграли силовые структу‑
ры, координируемые Советом Безопасно‑
сти. Благодаря профессионализму бело‑
русских спецслужб и правоохранитель‑
ных органов удалось избежать серьезных 
последствий.

В ходе второго периода, с 1995 по 
2001 год, были выработаны приоритет‑
ные направления развития и фактически 
выстроена стройная и понятная система 
обеспечения национальной безопасности. 
Важнейшей задачей в деятельности Госу‑
дарственного секретариата как рабочего 
органа Совета Безопасности стало выпол‑
нение поручения   Президента Республи‑
ки Беларусь по искоренению на террито‑
рии страны коррупции и организованной 
преступности, которая в то время подня‑
ла голову на всем постсоветском простран‑
стве.  

Только представьте, что в конце 
1994 года в Беларуси насчитывалось поряд‑
ка 150 организованных преступных групп, 
на счету которых были сотни тяжких и осо‑
бо тяжких преступлений, в том числе таких, 

как рэкет, грабежи, разбои, убийства, похи‑
щения людей и торговля ими, трансгранич‑
ный транзит наркотиков и другие.

Старшее поколение прекрасно пом‑
нит о небезопасных белорусских транзит‑
ных магистралях, на которых криминальные 
группировки, помимо сбора «дани», мог‑
ли с легкостью лишить жизни и имущества 
не только водителей‑дальнобойщиков, но и 
целые семьи. Благодаря созданию под эги‑
дой Государственного секретариата Совета 
Безопасности межведомственных комиссий 
с участием подразделений Министерства 
внутренних дел, Комитета государственной 
безопасности, органов финансового кон‑
троля был разработан и реализован ком‑
плексный механизм противодействия этим 
вызовам.

В результате в стране наконец удалось 
навести порядок, обеспечить безопасность 
и навсегда избавиться от наследия лихих 
90‑х.  

Принятие в 1995 году первой Концеп‑
ции национальной безопасности суве‑
ренной Беларуси позволило сформи‑
ровать базис для деятельности упол‑
номоченных государственных органов. 
Документ был рассчитан на переход‑
ный период становления Беларуси как 
суверенного демократического госу‑
дарства и достижения оптимального 
уровня независимости в политической, 
экономической и иных сферах.

Впоследствии Концепция националь‑
ной безопасности неоднократно обновля‑
лась и совершенствовалась. С учетом новых 
рисков и вызовов в ней в полной мере нахо‑
дили отражение как стратегические осно‑
вы обеспечения национальной безопасно‑
сти, так и конкретные подходы к реализации 
системы мер по комплексному обеспечению 
национальной безопасности, охраны обще‑
ственного порядка, предупреждению чрез‑
вычайных ситуаций. Совершенствовался и 
порядок подготовки и утверждения данно‑
го документа.

Третий период, с 2001 по 2010 год, 
характеризовался завершением станов‑
ления системы обеспечения националь‑
ной безопасности. Беларусь доказала свою 
состоятельность как независимое и суве‑
ренное государство, способное адекват‑
но реагировать на внешние и внутренние 
угрозы национальной безопасности.

В дальнейшем осуществлялось посто‑
янное совершенствование и развитие 
системы обеспечения национальной без‑
опасности, ее адаптация к новым рискам, 
вызовам и угрозам. После 2020 года дан‑
ная система существенно обновилась. В 
частности, в 2023‑м была проведена кон‑
ституционная реформа, в апреле нынешне‑
го года Всебелорусским народным собра‑
нием утверждены новая Концепция нацио‑
нальной безопасности и Военная доктрина. 
К слову, при разработке концепции учиты‑
вались мнения не только узких специали‑
стов в той или иной области, но и простых 
людей, для которых понятие «националь‑
ная безопасность» в первую очередь ассо‑
циируется с миром и спокойствием в сво‑
ем доме.

— Александр Григорьевич, 
30 лет назад с созданием Совета 
Безопасности Республики Беларусь 
фактически началось активное 
формирование современной 
системы обеспечения национальной 
безопасности суверенного и 
независимого государства. 
Какими вы видите основные этапы 
пройденного пути?

— Ключевой отправной точ‑
кой создания и правового закре‑
пления структурных элементов 
современной системы обеспе‑
чения национальной безопас‑
ности в Республике Беларусь, 
безусловно, является провоз‑
глашение независимости и 
суверенитета нашей стра‑
ны. Период зарождения 
системы обеспечения на‑
циональной безопасности 
независимого белорусско‑
го государства, длившийся в 
течение нескольких лет, харак‑
теризовался сложной внешне‑ и 
внутриполитической обстановкой, 
незавершенностью конституционно‑
государственного устройства.

Буквально сразу после выборов 
  Президента Республики 
Беларусь, 5 августа 1994 года, 
Глава государства подписал указ 
о создании Совета Безопасности. 
Первый этап работы нового 
государственного института был 
сложным и напряженным. Ранее, 
находясь в составе Советского 
Союза, Беларусь не принимала 
самостоятельных решений в 
области безопасности. В связи с 
этим актуальной стала проблема 
поиска и применения на 
практике новых стратегических 
подходов и алгоритмов 
действий государства в данной 
сфере. Первые шаги во многом 
предопределили будущий 
облик собственной системы 
обеспечения национальной 
безопасности суверенной 
Беларуси.

Таким образом, за относитель-
но короткий исторический период в 
стране сформирована хорошо управ-
ляемая структура, объединяющая 
не только государственные органы 
и организации, но и субъекты граж-
данского общества, население страны, 
которые решают задачи в различных сфе-
рах национальной безопасности и обе-
спечивают укрепление белорусской госу-
дарственности.

!
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— История свидетельствует, что суверенитет 
и независимость — дорогое удовольствие для 
любой страны. За них надо бороться. Возможно, 
оглядываясь в прошлое, приоткроете некоторые 
малоизвестные, особенно для современной 
молодежи, страницы нашей истории?

— Как я уже говорил, победа Александра Гри‑
горьевича   Лукашенко в жестких политических 
баталиях 1990‑х не устраивала многих его оппо‑
нентов внутри страны и за рубежом. Независи‑
мый внешнеполитический курс, интеграция с Рос‑
сией, выстраивание дружеских отношений с Кита‑
ем, критика однополярного мироустройства — все 
это вызывало крайнее раздражение на Западе. 
15 сентября 1997 года против Беларуси были вве‑
дены первые санкции. Тогда Евросоюз приоста‑
новил процесс ратификации соглашения о пар‑
тнерстве и сотрудничестве с нашей страной, ввел 
запрет на контакты на высшем и высоком уров‑
нях. В официальных документах США и ЕС отме‑
чалось, что Запад «желает устранения   Лукашенко 
как главного препятствия на пути к геополитиче‑
ским моделям нового мирового порядка».

В конце года, а точнее 8 декабря, Россия и 
Беларусь подписали Договор о создании Союз‑
ного государства. На этот раз дело не ограничи‑
лось одними санкциями. Политические круги кол‑
лективного Запада перешли к более решительным 
действиям. Была разработана специальная опера‑

ция под кодовым названием «Белый аист», о кото‑
рой впоследствии, кстати, упоминалось и в вашем 
издании. Ее целью было отстранение от власти 
Александра   Лукашенко в ходе президентских 
выборов в сентябре 2001 года. На его место пред‑
полагалось поставить марионеточную прозапад‑
ную фигуру и кардинально изменить политиче‑
ский курс Беларуси, направив его в выгодном для 
себя русле. В разработке и осуществлении плана 
принимал участие ряд разведывательных служб 
стран НАТО: американское ЦРУ, немецкая БНД и 
британская МИ‑6. Координирующим центром всех 
операций стала Консультативно‑наблюдательная 
группа ОБСЕ во главе с разведчиком Х.‑Г. Виком, 
бывшим руководителем немецкой БНД, действо‑
вавшим под дипломатическим прикрытием.

Х.‑Г. Вик проводил частые консультации 
практически со всеми представителями оппо‑
зиции, которыми по сути и руководил. Анало‑
гичные действия предпринимались и на более 
высоком уровне.

После тщательного анализа ситуации на Запа‑
де пришли к выводу о невозможности устра‑
нения белорусского   Президента по «юго‑ 
славскому сценарию», то есть посредством 
прямого вторжения НАТО или же провока‑
ции вооруженного восстания. Это, по их мне‑
нию, привело бы к консолидации белорусско‑
го народа, вызвало поддержку Александра 
  Лукашенко со стороны России и Китая и, сле‑
довательно, не гарантировало бы успеха.

Среди прочего планировалось изменить так‑
тику антибелорусской кампании и провести серию 
военно‑политических и экономических акций, 
направленных на дестабилизацию обстановки 
в стране.  Наращивалось финансирование из‑за 
рубежа белорусской оппозиции, негосударствен‑
ных СМИ, создавалась агентура влияния в сферах 
культуры, бизнеса… 

Но дело не ограничивалось оппозиционны‑
ми структурами. Западные спецслужбы пыта‑
лись установить контакты с государственными 
служащими, проникнуть в органы системы обе‑
спечения национальной безопасности. В целях 
установления подконтрольного режима в нашей 
стране на Западе не оставляли попыток деста‑
билизации обстановки в Беларуси и в дальней‑
шем. Однако благодаря успешной деятельно‑
сти белорусских спецслужб все они оказывались 
безуспешными.

Ежегодные затраты западных государств на 
финансирование оппозиции  

в Беларуси составляли около 10 миллионов 
долларов США.

Особое недовольство в Вашингтоне и 
европейских столицах вызвали несколько 

знаковых событий 1999 года. 14 апреля 
  Президент Беларуси неожиданно для многих 

совершил визит в Белград. Эта поддержка 
братского сербского народа навсегда останется 

в памяти наших друзей на Балканах. Данный 
визит был осуществлен в условиях агрессии 

НАТО против Югославии, под бесчеловечными 
и неизбирательными бомбежками.

Беларусь выстояла и в августе 2020 года, несмотря на массированную, 
хорошо подготовленную попытку госпереворота. Во многом благодаря 

мужеству и твердой позиции   Президента страны, который своим личным 
примером вдохновил патриотов встать на защиту нашей Родины.!

(Продолжение на стр. 6-7.)

Цифра 
Согласно последним 
социологическим 
исследованиям, более 
90 процентов опрошенных 
респондентов в Беларуси 
чувствуют себя сегодня в  
безопасности. Пожалуй, это 
одно из главных достижений 
всей системы национальной 
безопасности, уже ставшее 
визитной карточкой Беларуси.

— Но, согласитесь, такие схемы 
имеют место с сильными госу-
дарствами. А со слабыми, не спо-
собными себя защитить в воен-
ном плане особо не церемонятся.
— Вы правы. К сожалению, за 
последние годы из‑за бездумной 
политики Запада, прежде всего 
стран НАТО, военная сила вновь 
вышла на первый план, отодви‑
нув на вторые роли дипломатию, 
а порой и здравый смысл. Но 
еще на заре своего президент‑
ства Глава государства напоми‑
нал: тот, кто не думает о своей 
армии, будет кормить чужую. В 
1990‑е годы некоторые полити‑
ческие деятели называли армию 
пережитком холодной войны, 
призывали распустить войска, а 
оружие порезать на металлолом. 
Вооруженные Силы тогда попро‑

сту уничтожались. С избранием 
нашего Главы государства это 
было пресечено на корню.

Интенсивно апробировались различ‑
ные формы применения Вооруженных 
Сил. В наземных группировках были 
выделены и получили развитие силы 
специальных операций, а также тер‑
риториальные войска.
Верность избранного курса на прове‑
дение миролюбивой многовекторной 
политики в оборонной сфере подтвер‑
дило крупномасштабное учение «Щит 
Союза — 2006». По существу, это были 
первые маневры региональной груп‑
пировки войск, созданной Беларусью 
и Россией.

На заседании Совета Безопасности 
был рассмотрен вопрос о создании 
Единой региональной системы про‑
тивовоздушной обороны Беларуси и 
России. Соответствующее соглаше‑
ние подписано 3 февраля 2009 года. 
Перед этим система ПВО союзников 
прошла полномасштабную обкатку в 
ходе учений «Осень‑2008». Резуль‑
таты маневров показали, что единая 
система создает военно‑политические 
условия для повышения надежно‑
сти охраны и защиты западных границ 
Союзного государства. Этому способ‑
ствовало как новое вооружение ВВС и 
ПВО, так и новые тактические приемы 
белорусских летчиков — такие как рас‑
средоточение авиации с использова‑
нием аэродромных участков дорог.

Уже за первые пять лет 
ХХI века белорусские 

Вооруженные 
Силы совершили 

мощнейший рывок — 
создавалась система 

стратегического 
сдерживания. Этому 

способствовало 
образование в 

2001 году Генерального 
штаба. Армия стала 

подразделяться 
на два вида: 

сухопутные войска; 
военно-воздушные 

силы и войска 
противовоздушной 

обороны. Серьезные 
изменения произошли 
в самой организации 

этих видов войск. В них 
создали оперативные 

и оперативно-
тактические 

командования. Позже 
этот белорусский опыт 
будет использован и в 

других странах. 
 i Во время учений «Щит Союза — 2006».

 i На совещании у Главы государства по укреплению 
военной безопасности Беларуси. Лунинецкий район. 
Январь 2022 года.
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Глава государства неоднократно указывал на острую 
необходимость разработки собственного ракетного 
вооружения для белорусской армии, а на заседании Совета 
Безопасности Республики Беларусь в 2010 году прозвучала 
задача: «Нам крайне нужны своя ракета и свой 
ракетный комплекс». Дальше был непростой путь 
совместных усилий белорусских конструкторов 
и инженеров, предприятий ВПК, Минобороны, 
Госкомвоенпрома, который, кроме всего 
прочего, смог наладить хорошую 
кооперацию с китайскими партнерами. 
Работы шли ускоренными темпами, и 
16 июня 2016 года состоялись первые 
боевые пуски реактивной системы 
залпового огня «Полонез» с 
полигона в Гомельской области. 
Пуски прошли успешно.

— В последние десятилетия на фоне усиления социального нера-
венства, расслоения в обществе в мире обострились проблемы 
межнациональной и религиозной нетерпимости, которые транс-
формировались в новые, более масштабные и изощренные фор-
мы международного терроризма и экстремизма. Удалось ли нашей 
стране избежать этого зла?
— Первые тревожные сигналы поступили в 2005 году. Вы помните, 
как в общественных местах Витебска прозвучали взрывы, в результа-
те которых были ранены десятки людей. Тогда еще оставалось непо-
нятным, терроризм это или хулиганство. По поручению Главы госу-
дарства был принят комплекс дополнительных мер по расследова-
нию, предупреждению, выявлению и пресечению подобного рода 
происшествий.
В ходе празднования Дня Независимости Республики Беларусь 
3 июля 2008 года в столице было приведено в действие самодель-
ное взрывное устройство, что привело к ранению десятков чело-
век. Для расследования данного инцидента были задействованы 
все структуры системы обеспечения национальной безопасности, 
приняты масштабные беспрецедентные меры по розыску подозре-
ваемых. Террористы будут найдены позже, однако уже тогда пред-
принятые шаги нашли понимание среди жителей страны и оказа-
ли положительное воздействие на развитие системы общественной 
безопасности государства.

С первых минут была приведена в действие вся система обеспече-
ния национальной безопасности страны. Понадобилось всего два 
дня, чтобы раскрыть преступление в метро. При этом были задей-
ствованы наработанные ранее связи с зарубежными коллегами. 
У сотрудников ФСБ России, израильского Моссада и Интерпола, 
которые принимали участие на всех этапах следствия, не возникло 
сомнений в профессионализме белорусских специалистов.
Данный резонансный теракт стал также своеобразным тестом на 
сплочение белорусов как единой нации. Взрыв не расколол обще-
ство, а показал готовность действовать единым фронтом в экстрен-
ной ситуации. По результатам трагедии Государственным секре-
тариатом Совета Безопасности была создана межведомственная 
рабочая группа, выработанные ею предложения доложены Гла-
ве государства и послужили основой для создания Следственного 
комитета, а в последующем — и Государственного комитета судеб-
ных экспертиз.

— Александр Григорьевич, как вы охарактеризуе-
те современную военно-политическую обстановку в 
мире и какие меры принимаются для защиты нашего 
государства?

— Мир методично превращается в полигон глобаль-
ного противостояния. Как я уже говорил, после выхода 
США и их союзников из базовых договоров о контро-
ле над вооружениями, о проведении верификацион-
ных мероприятий уровень взаимного недоверия суще-
ственно увеличился. Растет количество горячих точек.

Сегодня Вашингтон и Брюссель, которые без 
оглядки нарушают нормы права и морали, гото-
вы использовать все имеющиеся ресурсы для 
доминирования на восточном направлении. Про-
шедший в июле в Вашингтоне юбилейный сам-
мит НАТО вновь продемонстрировал агрессивную 
сущность альянса. Повсеместно нагнетается воен-
ный психоз, по-прежнему звучат угрозы санкциями 
государствам, которые не пляшут под дудку США и 
их сателлитов.

К слову, в рамках саммита НАТО прошел обществен-
ный форум альянса, в котором ожидаемо приняли уча-
стие и наши беглые. Цель их поездки к своим хозяевам 
и спонсорам предельно ясна — раскрутить очередные 
вбросы и фейки о ситуации в Беларуси, инициировать 
введение новых внеправовых ограничений, которые 
направлены против наших граждан, в том числе против 
их родных и близких. И, конечно же, попытаться полу-
чить дополнительную финансовую поддержку на свою 
деструктивную деятельность.

Вступление Финляндии и Швеции в НАТО рассма-
тривается блоком в качестве одного из этапов военно-
политического охвата Европы и «восполнения недоста-
ющего звена» для формирования полноценного вос-
точного фланга. Фиксируются попытки Запада втянуть 
в альянс Сербию, Боснию и Герцеговину, а также стра-
ны постсоветского пространства.

На фоне очевидного и существенного роста кон-
фликтного потенциала все большую актуальность при-
обретает ядерная повестка. Прежде всего это обуслов-
лено активизацией Вашингтоном мероприятий в рам-
ках поддержания в постоянной боевой готовности 
стратегических наступательных сил. Ведется ускорен-
ная модернизация американского тактического ядер-
ного оружия, находящегося на хранении в европейских 
странах. 

Разумеется, Беларусь не могла оставить данные 
факторы без внимания, принимая соответствующие 
меры реагирования, в том числе совместно с ближай-
шим союзником — Российской Федерацией, историче-
скими партнерами по ОДКБ и СНГ. Совершенно верным 
и своевременным было принятие решения о размеще-
нии на территории Беларуси российского тактическо-
го ядерного оружия как важнейшего элемента системы 
стратегического сдерживания.

Известно, что 150 ядерных авиабомб США 
размещены на авиабазах в Бельгии, Германии, 
Италии, Нидерландах и Турции. Их суммарная 

мощность эквивалентна 2 тысячам ядерных бомб, 
сброшенных на Хиросиму и Нагасаки. И об этом никто 

не пишет в СМИ и не осуждает США и их союзников.

Североатлантический альянс продолжает настойчиво 
продвигать политику своего ничем не обоснованного 

расширения. Если в 1989 году в состав альянса 
входило 16 стран, то в 2024‑м их стало уже 32. 

Неспокойной остается и ситуация на наших 
западных рубежах. Продолжается милитаризация 

Польши и стран Балтии. Не будучи уверенным в 
успешной реализации «украинского проекта», 

сегодня Запад рассматривает Польшу в качестве 
ключевого «бастиона» на восточном фланге.

Взрыв в минском метро 11 апреля 2011 года стал самым резо-
нансным преступлением в истории современной Беларуси. Он 

унес жизни 15 человек, телесные повреждения получили около 
200 граждан. Но эти цифры были бы гораздо большими, если бы 
не слаженная работа спецслужб. Силовики и медики прибыли в 
метро через 4 минуты после трагедии. Вскоре здесь был Глава госу-
дарства, которому сразу после случившегося доложили о ситуации.

!

Весь спектр задач по проведению 
совместных операций соединения 
Региональной группировки войск 
был отработан на очередных мас-
штабных маневрах «Запад-2009». 
Впервые в подобного рода учениях 
принимали участие все без исклю-
чения силовые ведомства Белару-
си. По итогам учения Государствен-
ным секретариатом Совета Безо-
пасности были скорректированы 
основные направления координа-
ции и взаимодействия всех субъ-
ектов системы обеспечения на-
циональной безопасности. Впо-
следствии совместные масштаб-
ные белорусско-российские учения 
стали планироваться и проводить-
ся на системной основе, подтверж-
дая высокий уровень боевой под-
готовки, слаженности и высоко-
го профессионального мастерства 
наших воинов. 
Хочу также подчеркнуть, что одной 
из важнейших функций Государ-
ственного секретариата Совета 
Безопасности Республики Беларусь 
всегда была координация деятель-
ности, в том числе и по оснащению 
Вооруженных Сил, других войск 
и воинских формирований совре-
менными вооружениями и военной 
техникой. Важной вехой на этом 
пути стала разработка, испытания 
и принятие на вооружение нашей 
армии современного ракетного 
комплекса «Полонез».

Этот 
день стал 

историческим 
не только для 
Вооруженных 
Сил, но и для 
всего нашего 
государства.
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— Насколько тесное международное 
сотрудничество налажено у нас в сфере 
обеспечения безопасности?
— Для обеспечения безопасности Союз-
ного государства реализуется немало 
совместных проектов. Важное значение 
имело проведенное на территории нашей 
страны плановое белорусско-российское 
учение «Запад-2021». Кроме укрепления 
региональной безопасности, оно явля-
лось прямым посылом нашим ближайшим 
соседям и руководству других недруже-
ственных государств о бесперспективно-
сти поддержки деструктивных сил, мечта-
ющих об агрессии против нашей страны, 
а также продемонстрировало прочность 
белорусско-российских отношений.

Углубляем двустороннее сотрудничество 
с такими надежными друзьями, как Китай. 
Активно взаимодействуем с Азербайджа-
ном, Казахстаном, Узбекистаном, Таджи-
кистаном. В рамках развития двусторон-
него сотрудничества со странами дальней 
дуги открываем новые направления вза-
имодействия с партнерами, стремящи-
мися к равноправному диалогу, осно-
ванному на общих интересах и вза-
имном уважении. Среди них — Соци-
алистическая Республика Вьетнам и 
Монголия.

Кстати, недавно аппаратами Советов 
безопасности Беларуси и России 
подготовлен проект новой Концепции 
безопасности Союзного государства, 
которая в скором времени будет 
внесена на рассмотрение Высшего 
государственного совета.

Для ведения технической разведки за воздушным 
пространством Беларуси на приграничной территории 
всех сопредельных государств развернута и функциони-
рует стационарная система радиотехнических подразде-
лений, постов и средств, интегрированная с системами 
автоматизированного управления и контроля воздушно-
го пространства и ПВО национальных вооруженных сил 
и объединенных вооруженных сил НАТО. Активизиру-
ется разведывательно-подрывная деятельность против 
Беларуси, организуются различного рода провокации. В 
нарушение всех договоренностей наши соседи закрыва-
ют пункты пропуска, блокируют прохождение автотран-
спорта, отказывают во въезде гражданам, подбрасыва-
ют на границу мигрантов, которых сами же к себе и при-
глашали. К сожалению, многие из них погибают от рук 
«демократических европейцев».

С учетом указанных рисков, вызовов и угроз по 
поручению Главы государства основное внимание уде-
ляется обеспечению обороноспособности страны, про-
ведению военных учений и внезапных проверок войск, 
координации действий государственных органов по 
недопущению дестабилизации обстановки в стране, 
вопросам международного сотрудничества по укре-
плению региональной безопасности, созданию усло-
вий для безопасного развития Союзного государства.

Отмечу, Главнокомандующий Вооруженны-
ми Силами придает самое серьезное значе-
ние военной безопасности страны. Утверж-
дает замыслы крупномасштабных учений, 
посещает воинские коллективы, знает, чем 
живут люди в погонах, вникает в их пробле-
мы и нужды.

На заседаниях Совета Безопасности Республи-
ки Беларусь в приоритетном порядке рассматривают-
ся вопросы готовности к защите наших национальных 
интересов, создания современных образцов вооруже-
ния и военной техники, поддержания общественно-
го порядка, разработки новых законопроектов и кон-
цептуальных документов по проблемам национальной 
безопасности.

Однако обеспечение национальной безопасности 
заключается не только в защите государства от воен-
ной агрессии. Мир и спокойствие на 
белорусской земле также во мно-
гом зависят от эффективности 
государственной системы реа-
гирования на акты терроризма, 
деятельность террористических 
организаций, незаконных воору-
женных формирований и массо-
вые беспорядки.

Сегодня в нашей 
стране такая система 
создана и работает 
эффективно. Для ее 
совершенствования 

регулярно проводятся 
комплексные 

учения госорганов 
по вопросам 
обеспечения 

национальной 
безопасности, 

в ходе которых 
отрабатываются 

алгоритмы 
их действий в 

различных условиях 
обстановки — от 
чрезвычайной 

ситуации до 
контртерро- 
ристической 

операции.

!
— 5 августа — для вас празднич-
ная дата. Что бы хотелось сказать 
в преддверии праздника?
— Прежде всего хотелось бы поже-
лать всем членам Совета Безопас-
ности, сотрудникам и ветеранам 
Государственного секретариата, 
представителям государственных 
органов системы обеспечения на-
циональной безопасности здоро-
вья, благополучия и новых успехов 
во благо нашего Отечества.

Успешно противостоять этим 
вызовам можно лишь благода-
ря слаженным действиям всех 
без исключения субъектов систе-
мы обеспечения национальной 
безопасности под руководством 
Председателя Совета Безопас-
ности —   Президента Республи-
ки Беларусь. Мы все в его коман-
де, которая работает в интересах 
защиты нашей Родины. 

Сегодня время  
выбрало нас!

За тридцать лет с момента 
обретения независимости нам 
удалось построить сильную и 
процветающую Беларусь. В новое 
тысячелетие наша страна вступила 
в условиях лавинообразного 
нарастания рисков и вызовов. 
Некоторые из них еще вчера были 
известны только в узком кругу 
специалистов, а сегодня с ними 
вынужден считаться каждый.

/Беседовал Сергей ЧЕРНОВЕЦ.

 i Во время заседания Совета Безопасности 
Республики Беларусь. 18 июня 2024 года.

 i Награждение Государственным секретарем Совета Безопасности 
Республики Беларусь А. Г. Вольфовичем участников учения «Запад-2021».
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Венесуэла — наш друг и товарищ на мировой арене. Сегодня 
она проходит новые тяжелые испытания. Там состоялись выборы 
президента страны, и их результаты, понятное дело, не совпали 
с планами в Вашингтоне, потому что победил Николас Мадуро, 
которого американцы не могут свалить вот уже 11 лет. И в этот раз 
они опять пытаются по старым лекалам устроить мятеж.

Рычаг влияния
Николас Мадуро — продолжатель 

политики и курса, взятых Уго Чавесом, 
на усиление государственного сектора 
экономики и в первую очередь в энерге
тическом направлении. А это уже явные 
противоречия со взглядами мирово
го гегемона. По этой причине Венесуэ
ла находится в зоне активных американ
ских санкций с 2005 года, потому что, 
национализировав добычу нефти, Чавес 
отобрал у Белого дома рычаг влияния на 
ценовую политику ОПЕК, членом кото
рой является Венесуэла. А ведь именно 
ее частные нефтяные компании по указ
ке Вашингтона раньше ломали дисци
плину добычи нефти в рамках организа
ции и тем самым играли на пони
жение ее стоимости во вред 
национальным интересам.

Именно в этой пло
скости держится повы
шенный интерес США 
к Венесуэле, ее поли
тическому клима
ту и особенно выбо
рам. А ведь там аме
риканцы обкатали все 
свои технологии сме
ны власти. Правда, без
успешно. В прошлых и 
нынешней электоральных 
эпопеях Венесуэлы просма
тривается американская мето
дичка, использовавшаяся и в Белару
си, Украине, других странах.

Майдан в Каракасе
В Каракасе в свое время даже свой 

майдан был со снайперами и такой же 
небесной сотней. Еще пытаясь устроить 
государственный переворот при Чаве
се, американцы натренировывали навы
ки протестной площади на печенюшках 
и крови невинных.

И профсоюзы со своей липовой неза
висимостью с особым рвением води
ли по венесуэльской столице колонны 
внезапно «недовольных» тем, что стра
на упорно сопротивляется и не уступа

ет американскому давлению и санкциям. 
Профсоюзная линия — любимый конек 
американских революционных техноло
гий.

За интересами якобы трудящихся 
легче прятать коварство и цинич
ность приемов уничтожения закон
ной власти. Ангажированная проф
союзная верхушка, как правило, 
имитирует массовость и народность, 
выдвигая властям требования.

С помощью стачек и забастовок 
блокируются промышленность и дру
гие важные сферы жизни страны. Зада
ча всего этого — сломать действующие 
механизмы жизнеобеспечения и крити

чески ухудшить благосостояние 
граждан, вывести народ на 

улицу… Похожим образом 
действовали так назы

ваемые независимые 
профсоюзы и у нас в 
2020 году, стремясь 
парализовать нашу 
экономику и вызвать 
бунты.

И тут Запад, как 
всегда, прибегает к 

экономическому уду
шению — санкциям. Это 

основной вид амери
канского «революционно

го» оружия. Причем и тут США 
действуют чужими руками — вну

тренняя назначенная оппозиция при
зывает к рестрикциям против своей 
страны, бросая ее тем самым в пучину 
изоляции и социальноэкономическо
го хаоса. А потом подстрекатели обви
няют действующую власть во всех про
блемах, просчетах, коррупции, баналь
ном воровстве. Наши беглые тоже ждут, 
когда проявится отложенный эффект 
западных санкций. Но тут, как говорит
ся, не дождутся.

А то, что США ранее ослабили санк
ции в отношении нефтегазового и золо
тодобывающего секторов Венесуэлы в 
ответ на сделку между Мадуро и оппо

 ɴ КСТАТИ
Небезызвестный Гуай

до, не так давно изобра
жавший параллельный каби
нет и бесславно сбежавший в 

США, был выпилен по одним и 
тем же лекалам с нашими беглы

ми. И он, кстати, тоже когдато 
рассчитывал на замороженные, 

точнее, украденные Вашинг
тоном венесуэльские 

активы аж в 500 млрд 
долларов.

Президент Беларуси  
Александр 

Лукашенко:

— За прошедшие годы 
в мире произошли 
значительные 
изменения. Одно 
из основных и очень 
ярких событий — это 
ваши суверенитет 
и независимость. 
Вы молодцы, 
вы отстояли страну. 
Нынешнее поколение 
венесуэльцев будет 
благодарить всегда — 
вы защитили страну. 
Вы противостояли 
всем и выстояли.

Во время встречи с вице-
президентом Венесуэлы по 
вопросам планирования, 

министром планирования 
Рикардо Менендесом,  
28 ноября 2023 года.

Противостояние хаосу
США используют выборы в Венесуэле для реализации 
сценария «цветной революции»/

зицией относительно условий проведения 
выборов 2024 года, — тоже ведь старый 
проверенный прием. С его помощью усы
пляется бдительность и натягивается пово
док. Ну не зря же минфин США предупре
дил, что смягчение может быть отозвано, 
если представители президента Венесуэлы 
не смогут выполнить свои обязательства по 
соглашению. А разве с нами они так не игра
ли? И визовый режим смягчали, и санкцион
ное давление снижали, и в гости наведыва
лись.

Игры в куклы
Как и в нашем варианте, Америка с про

валом своих марионеток в нынешней Вене
суэле посчитала, что для возобновления и 
даже усиления санкций возникает тот самый 
подходящий момент. Чем она моментально 
и занялась, потому что все было заготовле
но заранее.

А вот эта игра с куклами на выборах 
лишь подтверждает аксиому, что не 
важно, кто представляет оппозицию, 
главное, чтобы он действовал в интере
сах Белого дома.

Сперва всякие проплаченные инфоре
сурсы «топили» за венесуэльскую «лидар
ку». Но потом суд лишил ее политических 
прав за вредительство собственной стране. 
И как это показательно зеркалит на Бела
русь. Та же технология подмены подложной 
«особи» во время предвыборной гонки дру
гим бесполезным для государства кандида
том, который сам признался, что не думал 
включаться в президентскую гонку. Эдакая 
домохозяйка с персональным рецептом кот
лет и американским взглядом на будущее.

Да и технология электорального мани
пулирования с помощью экзитполов, кото
рые заранее вещают о перевесе оппозици
онных ставленников, тоже применяется во 
многих странах. Из этой же серии и заяв
ления США, что несовпадение с данными 
их счетчиков электоральных цифр офици
ального Каракаса противоречит воле вене
суэльского народа. А кибератаки на плат
форму электронного голосования? Оппози
ция украла часть электронных бюллетеней 
и специально блокировала элемент завер
шенности процесса подсчета голосов. При 
этом подменила его прозрачность крапле
ной картой в стиле бэчебэшной программ
ки «Голос».

Старая пластинка
Как выдает американскую заготовку син

хронное непризнание выборов в Венесуэле 
марионетками США в Европе и по сосед
ству? Ведь это практически не отличается 
от сценариев, которые Штаты примеряли к 
белорусскому политическому балкону.

Американский патефон крутит ту же 
революционную пластинку, что и у нас в 
2020 году. Улицы Каракаса начинают заки
пать от спровоцированной американски
ми деньгами волны уличного протеста. Уже, 
к сожалению, сводки пестрят данными о 
жертвах с обеих сторон.

Страну явно пытаются раскачать и пере
вернуть. Ее сталкивают в пропасть 
гражданской войны. А ведь в случае 
раскрутки кризисного сценария в сторо
ну США из Венесуэлы двинутся милли
оны беженцев. И тогда ни мексиканский 
забор, ни техасская гвардия с погранич
ной полицией не остановят эти массы, 
которые заполнят моментально не про
сто города, а целые штаты.

Вашингтон перестает видеть размеры 
собственных ошибок. Пытаясь сорвать стоп
кран в Латинской Америке, Штаты забыва
ют, что отойти в сторону у них не получит
ся. По причине того, что некуда. Новый кон
фликт и очаг нестабильности американский 
«Боливар» просто не потянет. Потому что 
уже дряхлый и потому что заигрался.

Александр ТИЩЕНКО,  
эксперт по национальной безопасности.

 ɴ ДВОЙНОЕ ДНО
Как признаются сами американцы, санкции против 
Каракаса — это на самом деле рестрикции двойного 
назначения, потому что призваны параллельно бить 
и по России, по ее возможностям и нефтеприбылям. 
Вот такая откровенная политика — чем больше сла
бых, тем меньше конкурентов. Еще не было Украи
ны и все было ровно с Москвой, но она уже мешала 
Вашингтону.

/
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Бутерброды в сторону
Единственные оставшиеся погранпе‑

реходы на белорусско‑польской грани‑
це «Брест — Тересполь» (для пассажирско‑
го перемещения) и «Козловичи — Кукурыки» 
(для грузового) сегодня напоминают ско‑
рее ад, нежели таможенные переходы. Без 
удобств и в жару люди стоят в очередях на 
протяжении 30 — 40 часов. Польские погра‑
ничники целенаправленно работают нерит‑
мично. В один час могут оформить лишь два 
транспортных средства. Все это выглядит 
как специальная психологическая опера‑
ция, призванная вызвать у граждан недо‑
вольство.

Однако цена такой гибридной атаки 
оказывается иногда очень высокой. 4 июля 
на границе случилась трагедия. На терми‑
нале «Малашевичи» 65‑летний мужчина, 
гражданин Польши, водитель фуры, вышел 
из машины, не выдержав изнурительного 
ожидания, и потерял сознание. Прибывшая 
скорая помощь констатировала смерть. Он 
должен был получить транзитный документ, 
разрешающий проезд через ЕС до места 
разгрузки товара.

Банальный дискомфорт дополняет‑
ся экстравагантными нововведениями. С 
июля польская сторона ввела, по сути, толь‑
ко бестоварный переход через границу как 
в одну, так и в другую сторону. В Польшу 
попросту не впустят даже с бутылкой воды 
или бутербродом. Такие меры соседи объ‑
ясняют вступлением в силу постановления 
ЕС  2024/1865 от  29.06.2024, а если точ‑
нее, то  статьи 1bb, в которой описывается 
перечень товаров, вещей и продуктов, кото‑
рые не могут перемещаться через границу с 
Беларусью.

Список запрещенных вещей длинный. 
Но  он не  должен касаться товаров для 
личных нужд. Однако, видимо, сосе‑
ди‑пограничники решили иначе.

Муравей и его ошибка
На этом фоне из Варшавы уже на протя‑

жении месяца доносятся угрозы о возмож‑
ности полностью закрыть границу. Причины 
называются разные. Как говорится, было бы 
желание, а повод всегда найдется.

Однако удивительным образом подоб‑
ные высказывания чиновников в Варша‑
ве совпали с визитом в Пекин президен‑
та Польши Анджея Дуды. Он даже попро‑
бовал пошантажировать Пекин и Минск. 
На этот счет в Польше даже сочинили рас‑
сказ о польском муравье, решившем покру‑
тить хвостом китайского дракона. Понятно, 
что из этого могло выйти. После встре‑
чи с Си Цзиньпином Анджей Дуда ука‑
зал, что не может разглашать ника‑
кие подробности разговора, то есть 
фактически признал провал своей 
интриги.

Более того, теперь официаль‑
ная Варшава уже не говорит так пря‑
мо о закрытии границы. Дело в том, что 
оставшиеся погранпереходы являются 
единственными, через которые прохо‑
дит северный сухопутный трансконти‑

нентальный коридор китайского «Пояса и 
пути».

Понятно, что шантаж Варшавой Пекина 
не увенчался успехом. Пример сосед‑
ней Литвы и ее синофобской политики 
показывает: потери несет именно сто‑
рона, решившая «покрутить хвостом 
китайского дракона».

Удар по железным дорогам
Можно говорить и о потенциальных 

и безвозвратных потерях для польских 
железных дорог в случае закрытия сооб‑
щения с Беларусью. Дело в том, что круп‑
нейший железнодорожный грузовой пере‑
возчик Польши PKP Cargo сталкивается с 
серьезными проблемами. Компания пере‑
живает финансовую нестабильность, сни‑
жение доли рынка и проблемы с управле‑
нием.

Компания уже объявила, что планиру‑
ет уволить до 4142 сотрудников — около 
30 процентов от общей численности рабо‑
чей силы. Увольнения коснутся специали‑
стов различных профессиональных групп и 
должны завершиться к 30 сентября.

Чтобы оценить проблемы желез‑
нодорожных грузоперевозок 
в Польше, следует про‑
сто посмотреть на паде‑
ние стоимости компании с 
1 млрд евро в 2015 году до 
141 млн евро в 2023‑м, а ее 
доля рынка упала с 56 до 
33 процентов. В конце про‑
шлого года долг составил 
470 млн евро.

На фоне этих про‑
блем хорошим подспо‑
рьем для реструктури‑
зации долга польско‑
го железнодорожно‑
го грузоперевозчика 
было бы наращива‑
ние перевозок через 
Беларусь прежде все‑
го в рамках китайского 
проекта «Пояс и путь». 
Закрытие же всего 
сообщения через нашу 
границу может при‑
вести к еще больше‑
му удару по PKP Cargo. 
Но, видимо, Варшаву 
это не сильно заботит.

Милитаризация и новые 
стены

Не отстают в своей эскалации и поль‑
ские военные. Замминистра обороны Павел 
Бейда уже проанонсировал планы о при‑
влечении к охране границы 17 тысяч воен‑
нослужащих в рамках так называемой про‑
граммы «Восточный щит».

Непосредственно у своих рубежей Вар‑
шава готова дислоцировать 8 тысяч воен‑
нослужащих. Также 9 тысяч военных будут 
находиться в состоянии постоянной готов‑
ности, чтобы в любой момент иметь воз‑
можность оказаться на границе с техни‑
кой и оружием в течение 48 часов. Новый 
виток милитаризации будет сопровождать‑
ся шестимесячной операцией «Безопасное 
Подлясье», которая начинается 1 августа.

На этом фоне увеличивается обеспоко‑
енность не только белорусской стороны, но 
и еврочиновников. Комиссар Совета Евро‑
пы по правам человека Майкл О’Флаэрти 
направил письма главам правительства и 
парламента Польши относительно ситуа‑
ции с мигрантами, где довел информацию, 
что официальная Варшава не соблюдает 
обязательства по миграционной политике.

Беларусь настроена 
на диалог

На этом фоне белорусская сторо‑
на демонстрирует миролюбивую 
политику и стремление к диало‑
гу. Подтверждением тому являет‑
ся инициатива  Президента Белару‑
си  Александра  Лукашенко средства‑
ми дипломатии урегулировать наши 
отношения с соседями.

Однако вызывает сомнение готов‑
ность Варшавы не давить, как выра‑
жаются сами польские чиновники, но 
садиться за стол переговоров и дого‑
вариваться. На этом фоне положи‑
тельным примером для Польши может 
послужить решение Венгрии по облег‑
чению получения проездных докумен‑
тов для посещения этой страны.

Петр ПЕТРОВСКИЙ,  
политолог.
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Президент 
Беларуси  

Александр 
Лукашенко:

— Когда в 2020 году 
Литва и Польша 
в одностороннем 
порядке незаконно 
перекрыли Беларуси 
доступ к портам 
на Балтике, 
мы оперативно 
перестроили 
нашу логистику 
на российские 
порты, начали 
развивать 
транспортное 
сообщение, включая 
модернизацию 
инфраструктуры, 
с нашими 
партнерами 
по ЕАЭС, Китаем. 
Как говорится, 
не было бы счастья, 
да несчастье 
помогло. Сегодня 
мы наращиваем 
объемы перевозок, 
а литовское 
и польское 
руководство 
ежегодно считает 
потери, исчисляемые 
сотнями миллионов 
долларов.

Из интервью 
международному 

информационному агентству 
Казинформ, 3 июля 

2024 года.

С начала июля Польша 
ввела практически 
бестоварное 
перемещение через 
границу. Параллельно 
Варшава увеличивает 
контингент своих войск 
в пограничной зоне 
и продолжает делать 
информационные вбросы 
о готовности полностью 
закрыть границу.

Предприниматели 
против

Для повышения нервозности польские цен‑
тры информационно‑психологических операций 

делают вбросы через различного рода чаты и темати‑
ческие группы в социальных сетях об опасности закры‑
тия границ. Первыми возмутились подобными новостя‑

ми предприниматели Люблинского воеводства. Их коллеги 
по Подляскому воеводству на себе продемонстрировали цену 

подобных решений. Только за 2023 год они потеряли как мини‑
мум 124,5 млн евро. Варшава же согласилась им компенсировать 

лишь 1,5 млн.
Предприниматели северных поветов Люблинского воеводства в 
большинстве своем живут за счет логистики, перевалки грузов и 
транзита. Погранпереходы через Буг являются старейшими меж‑

ду Беларусью и Россией и действуют еще с советских времен. 
 Поэтому для бизнеса Бялы‑Подляски закрытие границ станет 

ударом.

Забор мучений
Почему белорусско‑польские рубежи с каждым днем становятся  
все более напряженной точкой/

/
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Хлеб на столе
Однако не только барьеры вредят аграриям, но и снятие любых огра‑

ничений. Начало 2024‑го ознаменовалось массовыми протестами польских, 
немецких, французских фермеров из‑за открытия границ для свободной 
поставки украинского продовольствия. Следует понимать, что продукция 
по географии была из Украины, но по владению — нет. Она уже давно ото‑
брана у Украины за долги американскими корпорациями, и они решили 
заработать на премиальном рынке Европы.

Интересно, что ООН в этом июле, наряду со стра‑
нами Африки, Азии, Америки, включила Украину в 
список стран, нуждающихся во внешней продоволь‑

ственной помощи. Основная причина — война.

Таким образом, хлеб на столе в современных 
условиях становится святым благом. В период 
текущего глобального лихолетья не каждый 
может себе это позволить. Благодаря усили‑
ям Главы государства по сохранению мира и 
порядка на нашей земле мы сейчас можем 
спокойно заниматься сбором урожая.

Но задача каждого белоруса осознать 
важность взаимопомощи и оказывать все‑
возможную поддержку аграриям — хлеб 
ведь общий. Так мы обеспечим свою нацио‑
нальную продовольственную свободу!

Лишние люди
Руководство нашей страны понимает, что угроза голода в настоя‑

щее время становится крайне актуальной и может выступать предпо‑
сылкой для региональных и глобальных войн за продовольствие. На 
уровень обеспечения населения продуктами питания влияют не только 
изменение климата и природные катаклизмы, но и целенаправленные 
разрушительные действия западных элит.

Крупные глобальные корпорации скупают земли, зерно, техно‑
логии и ввергают другие страны в прямую зависимость от своих 
поставок. Запад через голод стремится решить ключевую для 
себя задачу — избавление от «лишних людей», чем их меньше, 
тем больше природных ресурсов для «золотого миллиарда».

Кстати, вице‑президент потенциальный кандидат от Демо‑
кратической партии на предстоящих выборах президента США 
Камала Харрис летом 2023 года так и заявила: для нас глав‑
ное — снижение народонаселения. Правда, потом ее тези‑
сы пресс‑служба Белого дома исправила, якобы она имела в 
виду снижение загрязнения (в английском языке несколько 
созвучные слова — population and pollutions; в то же время 
на видео она отчетливо говорит «население»).

На днях известный вулканолог и профессор Универ‑
ситетского колледжа Лондона Билл Макгуайр пошел 
дальше и в своем аккаунте в соцсети X (бывшая соцсеть 
Twitter) призвал уничтожить человечество путем новой 
пандемии, чтобы быстро остановить изменение клима‑
та (читать — чтобы ресурсов планеты Земля, в том чис‑
ле и продовольствия, хватило для избранной расы 
«англосаксов»).

В то же время еще в мае прошлого года ООН 
писала, что экономические потрясения и вой‑
на в Украине привели к росту цен на продукты 
питания и усилению глобального продоволь‑
ственного кризиса. 258 млн человек по все‑
му миру испытывали острую нехватку питания 
в 2022‑м — это на 65 млн больше, чем годом 
ранее. Сама Украина, считающаяся одной из 
глобальных житниц, в позапрошлом году 
вошла в число стран, где часть населения — 
25 процентов — столкнулась с дефицитом 
продовольствия.

В семи странах для граждан в 
2022 году была реальной угроза голод‑
ной смерти, особенно тяжелая ситуа‑
ция сложилась в Сомали. Половина из 
38 млн человек, оказавшихся в край‑
не плачевном положении, проживают 
в четырех государствах: Афганистан, 
Демократическая Республика Конго, 
Судан и Йемен. Более 35 млн детей 
в возрасте до пяти лет страдают 
от истощения или острого недо‑
едания, 9,2 млн из них находят‑
ся в критическом положении, им 
грозит смерть.

Феномен снижающихся 
урожаев

В конце 2023‑го информагентство Reuters 
определило, что нынешний станет годом даль‑

нейшего усугубления проблемы дефицита про‑
дукции во всем мире ввиду ожидаемых сложно‑

стей с поставкой зерновых и масличных культур.

Причины: первая — засуха в ряде стран Азии 
и Латинской Америки из‑за такого известно‑

го и опасного природного явления, как Эль‑Ниньо 
(феномен колебания температуры поверхностного 

слоя воды в Тихом океане, оказывающего заметное 
влияние на климат, которое может спровоцировать 

экстремальные погодные явления от лесных пожаров 
до тропических циклонов и длительных засух).

Вторая причина глобального проддефицита — экс‑
портные ограничения, которые уже ввели или планируют 

ввести государства в рамках защиты внутреннего рынка.

То есть причины голода не только в климате, а и в неравном распределении доходов и 
искусственных барьерах на пути следования продовольствия. Иными словами — кто‑то голо‑

дает, а кто‑то жирует и душит малоимущих.

Не будем ходить далеко — достаточно упомянуть наших соседей. Так, в минувшем марте сейм Лит‑
вы просил Еврокомиссию запретить ввоз зерна из РФ и Беларуси на европейском уровне. Парламент 

принял соответствующую резолюцию. Депутаты посчитали, что запрет не вызовет «никакого дефицита 
продовольствия» в Европе. В то же время ФАО, структура ООН по борьбе с мировым голодом со штаб‑

квартирой в Риме, четко признала, что решение Евросоюза отказаться от белорусских калийных удобрений 
больно бьет по экономике Италии и ее сельскому хозяйству.

ЗЕРНО УПИРАЕТСЯ В БАРЬЕРЫ

 ɴ СПРАВОЧНО 
Феномен Эль‑Ниньо 
в Африке в 2024 году 
может привести к паде‑
нию урожая кукурузы 
вдвое. В Азии уже отме‑
чается резкое сниже‑
ние производства 
риса, что отрази‑
лось на макси‑
мальном за 15 лет 
росте цен — на 
40 — 45 процентов.

 ɴ СПРАВОЧНО
По данным ООН, 
за 2023 год в список 
стран с низ‑
ким уров‑
нем дохода 
и дефици‑
том продо‑
вольствия 
(СНДДП) включены 
44 страны, то есть 
на три меньше 
по сравнению 
с предыдущим 
списком. Речь 
о Бангладеш, 
Кот‑д’Ивуаре 
и Гане.

Алексей  
АВДОНИН, 

аналитик БИСИ.

 ɴ ЦИФРЫ
В нынешнем году Все‑
мирный банк опреде‑
лил, что продоволь‑
ственная безопас‑
ность, вероятнее 
всего, останется одной из кри‑
тических мировых проблем, 
требующих всеобъемлю‑
щего подхода, и мобилизо‑
вал ресурсы для ее реше‑
ния во всем мире на сум‑
му 45 млрд долларов, что 
превышает первоначаль‑
но запланированное 
обязательство в разме‑
ре 30 млрд долларов, 
о чем было объявлено 
в мае 2022‑го.

Что такое продовольственная свобода/
Лето. Жатва. Мир. Созидание. Это традиционные слова-
символы для белорусского народа и нашей страны в жаркие 
летние дни каждый год. Вся страна занимается сбором 
урожая и созданием запасов — обеспечивает национальную 
продовольственную безопасность.
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за, награжденный четырьмя ордена‑
ми Ленина и орденом Красной Звезды. 
Маршал Советского Союза Константин 
Рокоссовский во время службы в Карго‑
польском драгунском полку тоже полу‑
чил Георгиевский крест и три Георгиев‑
ские медали.

Во время Великой Отечественной 
войны все георгиевские награды 
были негласно разрешены к ноше‑
нию вместе с советскими орденами 
и медалями. Солдатский «Георгий», 
безусловно, обрел вторую жизнь в 
ордене Славы — в одной из самых 
почетных боевых наград Красной 
армии. «Славу», как и Георгиевский 
крест, можно было заслужить только 
храбростью и верностью солдатско‑
му долгу на поле боя.

Неприступная крепость
Сейчас происходит восстановление 

исторической справедливости. Нельзя 
не отметить, что в Беларуси уже многое 
сделано по исследованию и мемориали‑
зации событий Первой мировой войны.

Учеными Института истории НАН 
Беларуси, в рамках реализации государ‑
ственной программы научных исследо‑
ваний, совместно с коллегами из вузов, 
местными властями и краеведами про‑
веден ряд научных конференций, подго‑
товлены и изданы сборники и моногра‑
фии.  Президент Александр  Лукашенко 
неизменно ставит перед белорусской 
исторической наукой задачу воссозда‑
ния объективной картины прошлого.

Энтузиасты‑краеведы Сморгонщи‑
ны и Вилейщины, возглавляемые 
Борисом Цитовичем, еще по высо‑
чайшему благословению митропо‑
лита Минского и Слуцкого, Патри‑
аршего Экзарха всея Беларуси 
Филарета создали музейный ком‑
плекс Первой мировой войны в 
деревне Забродье Вилейского рай‑
она. Подвижническая деятельность 
Бориса Цитовича по сохранению 
исторической памяти отмечена пре‑
мией  Президента Республики Бела‑
русь «За духовное возрождение».

Благодаря поддержке государ‑
ства в 2011 году на Минском брат‑

ском военном кладбище, где были 
похоронены воины, павшие в годы 
Первой мировой войны, торжествен‑
но открыли мемориал. При под‑
держке Союзного государства соз‑
дан мемориальный комплекс памя‑
ти героев и жертв Первой мировой 
войны в Сморгони, который открыл‑
ся в 2014 году. По своему значе‑
нию 810‑дневная оборона Сморго‑
ни (с 15 сентября 1915 до 5 декабря 
1917 года) стоит в одном ряду з таки‑
ми грандиозными сражениями Пер‑
вой мировой, как битвы на Марне, 
Сомме, под Верденом, Горлицкий и 
Брусиловский прорывы.

Сохранение 
исторической памяти
Каковы же главные уроки Первой 
мировой войны для нас — бело‑
русов? Прежде всего не допускать 
подобных трагедий вновь, свято 
хранить мир на нашей земле, но при 
необходимости всегда быть гото‑
выми с оружием в руках защищать 
суверенитет нашей любимой Бела‑
руси. Кроме того, не доверять слепо 
англосаксонским странам и их союз‑
никам. Они всегда пекутся толь‑
ко о своих меркантильных интере‑
сах, ради которых готовы наплевать 
на договоры и союзнические отно‑
шения.

Сегодня мы не должны забывать, что 
Российская империя — одна из исто‑
рических форм белорусской государ‑
ственности, белорусы рассматривались 
ее властями как часть триединого госу‑
дарствообразующего народа импе‑
рии (белорусы, великорусы и малору‑
сы). Именно Российская империя ста‑
ла колыбелью белорусской нации. Поэ‑
тому сохранение исторической памяти 
о трагических и героических событиях 
Первой мировой войны — неотъемле‑
мая часть патриотического воспитания 
нашего молодого поколения.

Вячеслав ДАНИЛОВИЧ,  
депутат Палаты представителей, 

доктор исторических наук.
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110 лет назад вспыхнули бои, 
которые имели глобальное 
значение и на десятилетия 
определили миропорядок, 
геополитическую ситуацию 
на планете. Эта страшная 
военная стихия охватила 
38 государств, где проживало 
свыше 1,5 млрд человек. 
Общее число мобилизованных 
достигало 73,5 млн человек. 
Итог сражений, длившихся 
с 28 июля 1914 до 11 ноября 
1918 года, — 10 млн убитых 
(столько погибло во всех 
европейских войнах за тысячу 
лет) и 20 млн раненых.

Героизм и мужество
С 1915 года по территории Белару‑

си проходил Западный фронт. Около 
900 тыс. жителей белорусских губер‑
ний были призваны в ряды армии, из 
них 70 тыс. отдали жизнь в боях. От 
лишений военных лет погибли 60 тыс. 
наших мирных граждан. Огромной 
трагедией для народа стало бежен‑
ство — уход не менее 1,5 млн жите‑
лей в тыл. Наши потери вполне сопо‑
ставимы с потерями населения Бель‑
гии, где жило примерно столько же 
людей, сколько в белорусских губер‑
ниях. А ведь достаточно взять любую 
книгу по истории Первой мировой, и 
вы прочтете, что Бельгия — одна из 
главных ее жертв! Та война является 
неотъемлемой частью нашей истории, 
и память о ней заслуживает достойно‑
го увековечивания.

С боями той поры связаны мно‑
гочисленные примеры героиз‑
ма и мужества. Более 1 млн вои‑
нов российской армии, в том чис‑
ле и тысячи белорусов, были 
награждены Георгиевскими 
крестами. Часть из них в граж‑
данскую и Великую Отече‑
ственную заслужили и высшие 
советские награды. 

Например, уроженец Витебщины 
генерал‑майор Александр Соболев, 
георгиевский кавалер и герой Бру‑
силовского прорыва, добровольно 
пошел в Красную армию. В 1919 году 
он получил орден Красного Знаме‑
ни. Попав в плен, отказался перейти 
на сторону белых и был расстрелян. 
Такую же судьбу повторил и вступив‑
ший в РККА генерал‑майор и георги‑
евский кавалер Антон Станкевич, уро‑
женец Гродненщины. Ему, взятому в 
плен, предложили перейти на сторону 
белых. Мужественный военный отка‑
зался, как и от предложения «ком‑
фортной» дипломатической должно‑
сти за границей. На эшафот он взо‑
шел в форме простого красноармейца 
и сам надел петлю. Антон Станкевич 
был посмертно награжден орденом 
Красного Знамени и единственный из 
старых генералов похоронен у Крем‑
левской стены. У уроженца Гомельщи‑
ны Алексея Терешкова было три Геор‑
гиевских креста и три Георгиевские 
медали. В 1945‑м он, генерал‑лейте‑
нант, стал Героем Советского Союза. 
Три Георгиевских креста имел Минай 
Шмырев, знаменитый партизан‑
ский комбриг, Герой Советского Сою‑

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Нет страны и народа, 
которые последние десятки 
лет могли бы чувствовать 
себя в абсолютной 
безопасности. Военная 
сила вновь стала главным 
аргументом мировых 
центров решения 
вопросов. Как будто 
и не было миллионных 
потерь и ужасов Первой 
и Второй мировых войн. 
Теперь нас буквально 
накрыло информационной 
волной так называемого 
предчувствия третьей 
мировой войны, о котором 
только не сказал ленивый. 
И основания для опасений 
есть.

На совещании с руководящим 
составом государственных органов 
системы обеспечения национальной 

безопасности,  
20 февраля 2024 года.

Примеры патриотизма
Почему важно помнить о событиях 
Первой мировой войны/  ɴ ИНТЕРЕСЫ АНГЛОСАКСОВ

Союзники по Антанте во главе с 
Великобританией использовали 
военный и экономический потенци‑
ал Российской империи, чтобы избе‑
жать разгрома своих сил в Европе. 
При этом одновременно они поддер‑
живали революционное движение в 
Российской империи, а затем еще и 
поучаствовали в военной интервен‑
ции против советских республик. Все 
это было в русле основополагающей 
политики англосаксов по максималь‑
ному ослаблению их главных конку‑
рентов на мировой арене.

 i Налет неприятельских аэропланов 
на железную дорогу Минск — Барановичи, 
куда было сброшено около 60 бомб.

 i Разрушение 
железнодорожного пути вблизи Вильно.

 i Общий вид Сморгони с наблюдательного пункта, 1916 г.

 ɴ ВАЖНО
В начале XX века в Европе сложились два противостоявших друг другу 
блока государств: Тройственный союз (Германская и Австро‑Венгер‑
ская империи, Италия) и Антанта (Великобритания, Франция, Россий‑
ская империя). Их участники ставили целью добиться доминирующего 
положения в Европе и мире. Геополитическое положение других стран 
вынуждало их выбирать — чью сторону занять в этом противостоянии.

 i Схема района прорыва 

в Барановичском 

направлении, 21 июня 1916 г.
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Условная возможность
Конечно, моделирование торгового 

разрыва МВФ носит несколько услов‑
ный характер. На политические блоки 
мир поделили исходя из критерия голо‑
сования 2 марта 2022 года по резолю‑
ции Генеральной Ассамблеи ООН по 
России и украинскому конфликту. Ее 
поддержала часть государств, и их мож‑
но условно отнести к западной коали‑
ции США — Европа. Были воздержав‑
шиеся, включая Китай и Индию. Рос‑
сия и еще ряд государств проголосова‑
ли против: их аналитики МВФ отнесли 
к восточному блоку, условно Россия — 
Китай.

Несомненно, мировая экономика 
никогда не подвергалась жесткой 
фрагментации. И даже в периоды 
самых острых фаз геополитическо‑
го противостояния обмен товарами 
между блоками присутствовал.

Всегда остается какое‑то количе‑
ство нейтральных стран, которые обе‑
спечивают какое‑то ограниченное эко‑
номическое воздействие на антагони‑
стов. Существуют те или иные шлюзы 
для взаимной торговли. Тем не менее 
можно констатировать: чуть ли не впер‑
вые с 70‑х годов прошлого века (зна‑
менитого нефтяного эмбарго арабских 
стран) сырье используется как инст‑
румент экономического давления. При‑
чем во все более жестких и бескомпро‑
миссных формах. Количество ограни‑

чений на сырьевых рынках с 2021 года 
увеличилось вдвое. И тренд на расши‑
рение рестрикций. Поэтому разделе‑
ние международной торговли полезны‑
ми ископаемыми и продовольствием — 
вполне реальный сценарий.

Не энергетикой единой
Традиционно события на нефтега‑

зовых рынках являются мейнстримами. 
Но, по сути дела, фрагментация энер‑
гетический сектор может затронуть в 
меньшей степени, чем это кажется на 
первый взгляд. Несомненно, в добыче 
углеводородов есть ряд лидеров. Но 
географически их добыча и производ‑
ство распределены достаточно равно‑
мерно по планете. Поэтому худо‑бедно, 
но оба блока смогут обеспечить себя 
этим сырьем. Другой вопрос, что регио‑
нализация рынков может отрицатель‑
но сказаться на волатильности и цено‑
вой политике. Внутри блоков некото‑
рые государства‑производители смо‑
гут приобрести более мощное влияние, 
чем это было при глобальных постав‑
ках. С другой стороны, далеко не все 
сырьевые товары идут исключитель‑
но через биржу. Значительные постав‑
ки нефти и газа отгружаются исходя 
из неких долгосрочных соглашений. 
Как на корпоративных уровнях, так и 
на межправительственных. Поэтому, 
видимо, ценовой фактор можно будет 
отрегулировать на блоковом интегра‑
ционном уровне.

Но есть принципиально важные для 
производства полезные ископаемые. 

Например, 85 процентов выпуска воль‑
фрама находится в Китае, а также 70 про‑
центов добычи редкоземельных метал‑
лов, 65 — графита. Также «восточный» 
блок лидирует по производству сурь‑
мы, барита, хрома, кремния, магния. Это 
важнейшие и незаменимые позиции для 
микро‑ и радиоэлектроники, выпуска 
широкого спектра специальных сплавов 
и огнеупорных материалов (без которых 
уже не может жить почти ни одна инду‑
стрия), катализаторов для химической 
промышленности. Поэтому при пол‑
ном разводе в сфере внешней торгов‑
ли пострадают прежде всего западные 
высокотехнологичные отрасли.

Более половины лития добывает‑
ся в Австралии. Но 24 процента — 
в Чили и 12 — в КНР. Около 67 про‑
центов кобальта — в Демократиче‑
ской Республике Конго. Эти ресур‑
сы принципиально необходимы для 
машиностроения, выпуска электро‑
батарей.

Интерес к Африканскому 
континенту

Дело‑то в том, что данная модель 
МВФ построена на весьма условном 
критерии голосования всего по одной 
резолюции. К тому же это событие про‑
изошло два года назад. А за это время 
достаточно много воды утекло. И целое 
ожерелье государств в Латинской Аме‑
рике и Африке уже не столь однозначно 
поддерживает блок США — ЕС.

Собственно говоря, и исследова‑
тели МВФ признают: ряд стран смогут 
перемещаться из одного лагеря в дру‑
гой. Или вовсе сохранять нейтралитет, 
сотрудничая с обоими мировыми полю‑
сами. С этой точки зрения сырьевая 
обеспеченность условного «восточно‑
го» блока выглядит даже очень уверен‑
но. За исключением, возможно, толь‑
ко пальмового масла, какао и сои. Весь‑
ма важные позиции, но не критические, 
если в достатке имеются другие про‑
дукты питания.

Надо отметить, что Беларусь, Китай 
и Россия значительно продвину‑
лись в сотрудничестве со многи‑
ми африканскими государствами. В 
том числе по направлению повы‑
шения продовольственной безо‑
пасности этого региона. Это прин‑
ципиально важно.

Обеспечение едой является одним 
из важных факторов внешней полити‑
ки государств. И, несомненно, это зна‑
ковый аргумент для выстраивания эко‑
номических отношений. Однозначно 
можно говорить: сейчас идет кропотли‑
вая конкуренция за ключевые ресурсы. 
И сегодня (и данные МВФ тому лишнее 
подтверждение) альтернативные запад‑
ному блоку интеграционные структуры, 
с входящими туда Беларусью, КНР, Рос‑
сией и их партнерами, выглядят весьма 
перспективно.

Владимир ВОЛЧКОВ. /

НАТО вновь говорит 
об угрозах Китая альянсу 
и необходимости 
сдерживать Пекин. 
На европейском театре 
американцы с партнерами 
тоже наращивают свои 
мускулы. Бряцание 
оружием во многих 
регионах наводит 
на предположение: 
фрагментация мировой 
экономики по блоковому 
признаку — вполне 
реалистичное событие. 
И уже в недалеком 
будущем. Специалисты 
Международного 
валютного фонда даже 
провели исследование, 
чтобы смоделировать 
будущее различных 
регионов исходя 
из доступности ресурсов: 
полезных ископаемых 
и продовольствия. И вот 
выяснилось: США и ЕС ждут 
не лучшие времена.

Пальмовое масло
Какао

Соя
Кобальт

Литий
Никель

Медь
Каучук

Серебро
Кукуруза

Нефть
Олово

Кофе
Подсолнечник

Природный газ
Сахар

Цирконий
Железная руда

Боксит
Марганец

Калий
Цинк

Пшеница
Хлопок
Свинец

Титан
Табак
Уголь

Фосфаты
Рис

Редкоземельные металлы
Магний

Флюорит
Кремний

Хром
Барит

Графит
Сурьма

Вольфрам

Шлюзы для 
сотрудничества
Набирающий процесс 
локализации в глобаль‑
ной экономике — факт. 
Взаимодействие между 
государствами становит‑
ся дозированным, огра‑
ниченным, в какой‑то сте‑
пени политизированным. 
Но оно не может полно‑
стью прерваться. Тако‑
го не происходило даже в 
самые драматичные и тра‑
гичные периоды челове‑
чества.
Практически все моде‑
ли крайней фрагмента‑
ции мировой экономики 
демонстрируют: полная 
поляризация невозмож‑
на в принципе. Все рав‑
но остаются критические 
сырье, материалы и про‑
дукция, которыми эконо‑
мические центры будут 
обмениваться. Очевидно, 
будут страны, выполняю‑
щие роль шлюзов взаи‑
модействия между эконо‑
мическими полюсами. И 
у Беларуси есть все шан‑
сы и возможности выпол‑
нять функцию делово‑
го хаба. И современная 
очень недружественная 
риторика, которая преоб‑
ладает в мировой поли‑
тике, не должна вводить 
в заблуждение. Рано или 
поздно наступает раз‑
рядка. И Беларусь к ней 
готова. Тот же безвиз — 
один из элементов разви‑
тия деловой сферы. Наша 
страна сегодня, пожалуй, 
одна из самых удобных 
для бизнес‑переговоров 
и консультаций партне‑
ров, которые волей гео‑
политики оказались по 
разные экономические 
стороны. И очень вели‑
ка вероятность, что уже 
в недалеком будущем 
Минск приобретет ста‑
тус евразийской деловой 
площадки.

Фактор блоков

0 20 40 60 80 100

Доли геополитических блоков в производстве сырьевых товаров, %

Блок  
«США — 
Европа»

Блок  
«Китай — 
Россия»

/ Почему в ближайшее время под 
ударом могут оказаться металлургия, 
машиностроение и электроника Запада
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Миллионы 
за переезд

Согласно статистическим 
данным, за 2023 год промышлен‑

ное производство в той же Германии 
сократилось на 1,5 процента по сравне‑

нию с 2022‑м. Кажется, что совсем немно‑
го, но и в 2022 году был спад на 1,8 процента.
Причина? Исчезновение доступных энерго‑

ресурсов, шедших с востока, в том числе и через 
нашу страну, а также бездумная санкционная политика. 
В итоге европейские заводы закрываются один за дру‑
гим, а крупные компании переносят свои производства 
на другие континенты. Нынешний спад экономическо‑
го производства сопоставим с уровнем 2008 года, ког‑
да в мире разразился финансовый кризис. Потери Запа‑
да тогда были большие, но с турбулентностью в эконо‑
мике удалось справиться за счет работающих пред‑
приятий. Сейчас все совершенно иначе. И это 
не сулит гражданам Евросоюза ничего хороше‑
го — растет безработица, а зарплаты падают.

Не добавляет позитива и ярая привер‑
женность ЕС «зеленой» повестке, кото‑
рая требует от граждан, к примеру, то обя‑
зательной замены отопительных систем 
и реконструкции домов, то отказа от печно‑
го отопления и принудительного озелене‑
ния, то связанных с климатической повест‑
кой поборов в пользу государства. Все это, 
конечно, оплачивается из сильно отощавших 
кошельков населения.

На фоне экономического спада и вполне объяс‑
нимого уныния тех же немцев в Германии существуют 
те, на чье благополучие никаких денег не жалко. Напри‑
мер, власти города Эрфурт выделяют 2,5 млн евро на… 
переселение диких хомячков.

На 2026 год местная средняя школа заплани‑
ровала расширение. И расширяться ей нужно 
на участок, где проживает 39 хомяков. 18 других 
предложенных участков не подошли педагогам, 
а вот хомячьи угодья — в самый раз. Зверьков там 
тщательно пересчитали, чтобы случайно не пере‑
селить кого‑нибудь лишнего.

«Даже если 
школу не построят, 

мы должны сделать 
для хомяков что‑нибудь 

масштабное», — объяснил 
журналистам глава строитель‑

ного отдела местной адми‑
нистрации Маттиас Бер‑

вольфф. Да за 2,5 млн евро 
можно сделать что‑нибудь 

масштабное и для более круп‑
ных представителей фауны.
А что случится, если к момен‑

ту переезда на зачищаемой терри‑
тории будет обитать уже не 39, а, 
например, 45 особей? Где деньги 
взять на остальных?

И ведь это не единичный 
пример параноидальной «забо‑
ты» о флоре и фауне. В Гамбурге 
уже построили за 465 тыс. евро 
четыре тоннеля для жаб и три‑
тонов, чтобы защитить их от авто‑
мобилей. Раньше как‑то обходи‑
лись обычными заграждениями — 
закрывали проезд во время мигра‑
ции земноводных, и все были довольны. 
Но местным зоозащитникам показалось, 
что таких мер недостаточно.

В 2021 году экоактивисты пересчитали всех 
гамбургских жаб, которых оказалось 616, а в 
2018 году было 1002. А с тритонами вообще беда, 
«потрясенные защитники природы в 2021 году 
обнаружили только один экземпляр». Вариант, 
что земноводные дохнут от чрезмерного 
внимания к ним самих зоозащитников, никто даже 
не рассматривал.     

Во всем тут же обвинили 
транспорт. Так появилось четы‑
ре тоннеля для жаб и три‑

тонов, которыми пользует‑
ся… никто. С тритоном все 
понятно, он один и должен 
себя беречь, а не по тонне‑
лям шастать. А вот несозна‑
тельные жабы могли бы и 
прекратить мигрировать 
привычным маршрутом — 

есть же безопасные проходы, 
на которых даже установлены 

указатели и таблички. Но что‑то 
пока не получается.

Бесполезная забота
Еще в Германии имеются три моста для лету‑

чих мышей на немецком автобане номер 17. 
Их строительство обошлось немецким 
налогоплательщикам в миллион евро. 
В итоге мостами шириной по 11 и 
длиной по 60 метров каждый, 
«с системой направляю‑
щих заграждений, кото‑
рые помогают летучим 

мышам ориентиро‑
ваться», за год наблю‑

дений воспользовалась… 
одна мышь.

Несмотря на неудачу на автобане 
номер 17, в Баварии в 2024‑м реши‑

ли повторить попытку и отгрохать для 
удобства летучих мышей мост за 3 — 4 млн 

евро над автомагистралью А94. При этом 
одни эксперты‑биологи считают, что новый мост 

нужно обязательно озеленить и тогда мыши будут 
воспринимать его как что‑то природное. Другие — 
что мыши предпочитают летать по тоннелям. Зна‑
чит, нужно построить и то и другое, чтобы у лету‑
чих мышей был выбор. И все это, конечно, озеле‑
нить.

Местные граждане в соцсетях печально вспомина‑
ют, что в той же Баварии уже возвели за 93 тыс. евро 
мост для орешниковой сони. Надо ли упоминать, что 
ни одна соня к мосту и близко не подошла?

За 2023 год только Германия истратила 119 тыс. 
евро на оплату услуг «консультантов по расселе‑

нию хомяков», которые провели «выбороч‑
ный мониторинг полевых хомяков для 

завершения регистрации ареа‑
ла их распространения в Сак‑

сонии‑Анхальт». На кон‑
сультантов и мониторинги 

по летучим мышам ушло 
49 тыс. евро, по жукам 
и паукам — 39 тыс., 
на бобров — 37 тыс., 
на амфибий и репти‑
лий — более 250 тыс…

А вот о немцах 
в Германии заботы 
гораздо меньше. Пен‑
сионные субсидии 
решено сократить еще 

на 2 млрд евро, и это 
четвертое сокращение за 

три года. Всего с 2022 года 
немецкие пенсионные фон‑

ды лишились 8,8 млрд евро.
В ходе обсуждения в бунде‑

стаге бюджета на 2025 год урезано 
финансирование образования, транс‑

порта и инфраструктуры. А расходы на здравоох‑
ранение вообще секвестрировали сразу на 8 млрд 
евро…

Пока Германия погружается в кризис, а нем‑
цы нищают, дорвавшиеся до власти сумасброд‑
ные «зеленые» и прочие девианты к тем же хомя‑
кам относятся явно с большей заботой, чем 
к любому бюргеру. Но может, это и правиль‑
но с точки зрения «зеленой» повестки. 
Ведь к 2050 году Европа должна стать 
первым климатически нейтральным 
континентом, а люди, как счита‑
ют «зеленые», этому только 
мешают…

Алёна  
КРАСОВСКАЯ.

Абсурдные 
проекты

В своем стремлении 
быть первой в реализа-

ции «зеленой» повест-
ки ЕС Германия уже 

потеряла ядер-
ную энергетику — 

16 апреля 2023 года последние немецкие 
АЭС прекратили подачу электрической энер-

гии. Но работать они продолжают — отключить 
АЭС одномоментно невозможно, это не электрочай-

ник. Процесс вывода из эксплуатации растянется еще лет 
на 8 — 10. В итоге Германия вынужденно закупает электроэ-

нергию, вырабатываемую… французскими атомными станциями.
Нынешнее правительство хочет уже к 2030 году прекратить 

использование угля для производства электроэнергии в Германии. 
Для достижения этой цели все угольные шахты в Германии будут закон-

сервированы. От российских нефти и газа Германия также отказалась и… 
закупает их в разы дороже у других стран. А введенные в эксплуатацию ветро-

генераторы и солнечные батареи так и не принесли ожидаемых результатов.
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 ɴ КСТАТИ
Уже встал 

вопрос об ути‑
лизации панелей 
солнечных бата‑
рей и ветрогене‑

раторов, у которых 
закончился срок эксплуатации. 

Любые предлагаемые варианты 
утилизации загрязняют приро‑

ду в разы сильнее, чем все 
угольные электростан‑

ции Европы вместе 
взятые.   

/

Два 
в одном

Международное агентство 
по возобновляемым источникам энер‑

гии констатирует: невзирая на принуди‑
тельную декарбонизацию, немецкий «зеле‑
ный» переход не работает. Наоборот, воз‑

никает все больше проблем, которые сводят 
на нет стремления Германии к 2030 году потре‑

блять 80 процентов электроэнергии, получаемой 
из возоб новляемых источников (ветер, солнце, вода, 
биомасса). А к 2045 году Германия хочет стать кли‑

матически нейтральной промышлен‑
но развитой страной. Уже очевид‑

но, что два в одном не получит‑
ся — или промышленно раз‑

витая, или климатически 
нейтральная, — но немецкие 

«зеленые» упорно настаива‑
ют на том, что все идет 

по плану...

/



Взятки не гладки
Петр Микула рассказывает: типич-

ная схема, где фигурируют финан-
сы с продажи запрещенных веществ, 
построена на использовании цифро-
вых денег нескольких функциональ-
ных уровней. Кроме того, в интер-
нете есть «обнальные» площадки, 
на которых происходит конвертиро-
вание наркоденег в крипту, прово-
дится последовательное их преоб-
разование в любую валюту. Все это 
предпринимается наркосбытчиками 
для затруднения выявления цепоч-
ки легализационных процедур. Таким 
образом они стараются многократно 
разорвать причинно-следственную 
связь между деньгами и своими зло-
деяниями.

Также одним из наиболее опас-
ных явлений, в которых уже про-
являет себя криптовалюта, явля-
ется ее использование в корруп-
ционных схемах, констатирует 
представитель СК.

Вот подробности одного такого 
громкого уголовного дела. В След-
ственном комитете установили, что с 
мая 2019 года по май 2023-го 42-лет-
ний мужчина получал взятки от пред-
ставителей фирм, осуществляющих 
деятельность по содержанию вирту-
альных игорных заведений. На про-
тяжении четырех лет он брал деньги 
на постоянной основе за благопри-
ятное решение вопросов, связанных 
с успешным проведением испытаний 
виртуальных казино и выдачей необ-
ходимых протоколов в максимально 
короткие сроки.

В ходе расследования выясни-
лось, что изначально свою преступ-
ную деятельность житель столицы 
осуществлял по классическому сце-
нарию: встречался с представителя-
ми организаций и получал финансы. 

Важно отметить, что средства пред-
принимателю передавались еже-
месячно. Затем мужчина решил, что, 
беря мзду в криптовалюте, он оста-
нется незамеченным. Но ошибся. 
Не помогло и то, что он использо-
вал незасвеченное устройство, часто 
менял криптокошельки. Правоохра-
нители взяли коррупционера, когда 
он ехал в лес, чтобы спрятать мобиль-
ный телефон, который использовал 
для получения взяток, переводов и 
обналичивания криптовалюты.

Подозреваемый изначально отка-
зался сотрудничать со следствием, и 
перед сотрудниками главного управ-
ления цифрового развития предва-
рительного следствия стояла слож-
ная задача — собрать и проанализи-
ровать все цифровые следы, чтобы 
доказать причастность жителя сто-
лицы к коррупционной схеме, а так-
же установить все эпизоды его пре-
ступной деятельности. Оказалось, что 
четыре года мужчина более 100 раз 
получал взятки, а общая сумма его 
криминального дохода превысила 
665 тысяч белорусских рублей! День-
ги он тратил на красивую жизнь, при-
обретение недвижимости и преми-
альных автомобилей. Следователи 
наложили арест на его имущество 
на общую сумму более 1,7 миллиона 
рублей. Сейчас уголовное дело пере-
дано в Генеральную прокуратуру для 
направления в суд.

Анализ фактов привлечения 
лиц к уголовной ответственно-
сти за взятки в цифровой валю-
те позволил выявить определен-
ную закономерность. По словам 
Петра Микулы, она заключается 
в том, что подобные преступле-
ния были раскрыты в результате 
успешного сотрудничества орга-
нов предварительного рассле-
дования и подозреваемых или 
обвиняемых, а также из-за обна-
личивания денег и невозможно-
сти объяснить их происхождение 
последними. Но именно в связи с 
трудностью осуществления кон-
троля в сфере криптовалютных 
операций вне поля зрения пра-
воохранительных органов оста-
ется значительная часть перево-
дов, однако следователи находят 
эффективные способы для борь-
бы с данной категорией престу-
плений.

Дарья ГОТОВКО.

Технологии нового времени 
привносят в жизнь общества 
и государства новые возможности. 
Не так давно кандидат 
в президенты США Дональд Трамп 
даже отметил, что криптовалюта 
будет определять будущее. Многие 
специалисты с этим согласны. 
В то же время цифровые активы 
таят опасности. Насколько 
изменился преступный мир 
с их приходом, какие злодеяния 
совершаются в этой сфере и что 
правоохранительные органы этому 
противопоставляют?
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Незаконный оборот 
наркотиков, легализация 
преступных доходов 
и коррупция — почему 
злоумышленники активно 
используют цифровые 
деньги

Преимущество 
и препятствие

Начальник отдела анализа практи-
ки и методического обеспечения предва-
рительного расследования управления 
Следственного комитета по Минску Петр 
Микула рассказывает:

— Зачастую особенности криптовалю-
ты, которые выступают в качестве пре-
имущества для граждан, одновременно 
являются препятствием для эффективно-
го противодействия преступности. Объ-
ясню почему: платежи осуществляются в 
любую точку мира без посредников (бан-
ков, финансовых институтов); высока ско-
рость обработки таких платежей. Крип-
товалюта в некоторых случаях дает воз-
можность ухода от налогов, поскольку 
операции с ней облагаются налогом не 
во всех государствах мира (например, в 
Канаде, Испании, Дании, Аргентине и т.д.).

По словам представителя СК, циф-
ровые деньги широко используют-
ся в незаконном обороте наркотиков, 
пропаганде деструктивной идеоло-
гии, при совершении мошеннических 
действий, незаконных финансовых 
операций и других противоправных 
деяний.

ЦИФРЫ

АНОНИМНОСТЬ 
И ОТСУТСТВИЕ КОНТРОЛЯ

ФАКТ
Об использовании 

виртуальной валюты в 
преступных целях заговорили в 

связи с громкими расследованиями 
интернет-рынка Silk Road 11 лет 
назад. По состоянию на 2013 год 

там продавалось более 10 тысяч 
разновидностей наркотиков, оружия, 
порнографии, персональных данных 

при годовом обороте  
в 15 миллионов долларов 

США. Оплата происходила 
преимущественно в 

криптовалюте.

ВАЖНО
В Министерстве по 
налогам и сборам 

напомнили, что 
физлицам запрещено 

содействовать кому-либо 
в совершении операций с 
криптовалютами. Вступая 

в переписку с кем-либо 
и покупая, например, 

криптовалюту по чьей-то 
просьбе, надо понимать: 

есть риск, что вам 
написали мошенники или 
те, кто хочет легализовать 

преступные средства. 
Такие действия будут 

являться соучастием, за 
что по законодательству 

грозят санкции — от 
административного 

протокола или 
конфискации 

стопроцентного дохода 
вплоть до уголовной 

ответственности.

Вот чем объясняется использование 
криптовалюты в преступной среде:

В отдельных альтернативных 
платежных системах внедре-
ны специальные технологи-
ческие решения, например так 
называемые миксеры, которые созда-
ют дополнительные препятствия для 
идентификации криптовалютных тран-
закций и их участников.

Нет единого сервера, кото-
рый бы контролировал все 
операции.

Анонимность. 

Децентрализация. 

Ввиду специфики 
преступлений данной 
категории установлено 
707 подозреваемых. 
В основном это касается 
хищений путем модификации 
компьютерной информации и 
мошенничества.

За шесть месяцев этого года в 
результате противодействия 
киберпреступности 
только на территории 
столицы зарегистрировано 
3411 преступлений, что на 
20,2 процента больше, чем в аналогичном 
прошлогоднем периоде (2837). 

Увеличилось 
и количество 
тяжких и 
особо тяжких 
преступлений данной 
категории — с 120 до 
568 (или более чем на 
373,3 процента). 

ТЕМНАЯ СТОРОНА КРИПТЫ
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Не так дав-
но вице-спи-
кер сената 
Польши Михал 

Камински выдал, как гово-
рят нынешние школьни-
ки, базу. «Мне жаль это при-
знавать, но мы, западный 
мир, — идиоты», — сказал он 
по-английски на очередной 
конференции. Базу потому, 
что — ведь не поспоришь.

Почему идиоты? «Мы 
повторяем те же самые 
ошибки в отношении Рос-
сии, но ожидаем других 
результатов. Этого не про-
изойдет», — рассудил пан 
Михал. И вот теперь вни-
мательно: какие именно 
ошибки? «Если вы подади-
те им руку, они вас съедят. 
Они вас съедят. Такова их 
природа».

Отсюда понятно и 
желание самого поляка 
оставаться в «цивилизо-
ванном саду» (ну, как он дума-
ет), заливая окрестные джунгли по 
соседству напалмом. Если для этого 
надо просто убить какое-то количество 
людей на границе, которые хотят вос-
пользоваться своими правами человека 
и попасть в Германию, — добже нех.

Отсюда понятно и наше будущее — 
судьба Союзного государства, 
белорусов и россиян — в его запад-
ных глазах. Нас по старой памяти, 
как быдло, — в стойло. Их — уничто-
жить. Пока не съели.

Если вам будут говорить, мол, нет, что 
вы, Запад — он не такой, он другой… — 
такой. Поверьте вице-спикеру польско-
го сената. Не повторяйте ошибок.

* * *
Есть у плохой кухарки такая подруч-

ная — Алина Ковшик-Петжиковска, дав-
но служившая еще «Белсату» и пере-
шедшая оттуда в проходной кабинэт 
явно по просьбе польских спецслужб. 
Так она совсем не стесняется: «Прысва-
енне Лiцэю БДУ iмя Фелiкса Дзяржын-
скага — гэта бясспрэчнае пацвярджэн-
не адкату назад i яскравае сведчанне 
акупацыi Беларусi».

Вот такая реакция «прадстаўнiцы 
па нацыяльным адраджэннi» об уве-
ковечении имени одного из известных 
всему миру поляков. Для нее наш зем-
ляк Феликс Эдмундович — это «гiсторыя 
рэпрэсiй i прыгнёта нацыянальнай 
iнтэлектуальнай элiты», а не спасе-
ния беспризорников и противостояния 
«похабному Брестскому миру» — пред-
вестнику раздирания Беларуси попо-
лам.

Но главное — это оккупация нашей 
страны. Как свершившийся неоспо-
римый факт. Которая должна быть 
исправлена, разумеется, интер-
венцией. В нашу Беларусь, извне, 
западным оружием — ну а каким 
же еще? С помощью внутренней 
«пятай калёны».

«Што з гэтым рабiць? Працягваць 
барацьбу за дэмакратыю ў Беларусi, 
абараняць каштоўнасцi свабодна-
га грамадства, вучыцца самiм i вучыць 
сваiх дзяцей праўдзiвай гiсторыi. Браць 
усё ў свае рукi. Бо давяраць адукацыю 
беларускiх дзяцей цяперашняму рэжы-
му i яго прыхiльнiкам нельга».

Вот такие Ковшик-Петжиковски, дай 
им возможность, выбрасывали бы зав-
учей в мусорные баки и приматывали 
директоров пленкой на школьных дво-
рах. Об этом надо помнить — и учителям, 
и родителям, и даже ученикам старших 
классов.

* * *
Что до «каштоўнасцей свабодна-

га грамадства» и «парушэнняў правоў 
чалавека», то давайте вспомним Элвина 
Тоффлера, одного из авторов концеп-

ции постин-
дустриально-
го общества: 
«Безграмотны-
ми в XXI веке 
будут не те, кто 

не умеет читать 
и писать, а те, кто 

не умеет учить-
ся, разучиваться и 

переучиваться».
Нас с вами — всех, 

пожалуй, — долго учи-
ли, что «права человека» священны, что 
за их несоблюдение можно рушить госу-
дарства и даже вбамбливать в землю 
народы. Аргумент о нациствующих на 
границах Беларуси поляках и прибалтах 
отвергается? Мигранты — они не пра-
ва человека реализуют, не за свободой 
проживания в Европе идут?

Мигрантов можно избивать, вытал-
кивать обратно, оставлять без 
помощи, просто убивать — да? 
Потому что это происходит на тех 
самых границах цивилизованного 
сада? Или мы не понимаем, и это — 
другое?

Тогда вот цитата ярой антисоветчи-
цы и либералки (и тоже нашей землячки) 
Валерии Новодворской, на которую с 
каждым годом все больше начинает 
походить та же Петжиковска. В 
июле 1994 года та писала в 
газете «Новый взгляд»: «Я 
лично правами челове-
ка накушалась досыта! 
Некогда и мы, и ЦРУ, 
и США использова-
ли эту идею как таран 
для уничтожения ком-
мунистического режи-
ма и развала СССР. Эта 
идея отслужила свое, и 
хватит врать про пра-
ва человека и про право-
защитников! А то как бы не 
срубить сук, на котором мы все 
сидим!»

Как говорится, зато честно.
Нас долго учили, что Запад — гуман-

ный. Затем мы (вместе с Западом) учили 
этому наших детей. Пора переучиваться.

* * *
С 1 сентября в некоторых школах и 

гимназиях Минска как пилотный про-
ект будут тестировать образцы единой 
школьной формы. «На этапе согласо-
вания эскизов проводили обществен-
ное обсуждение, в него были вовлечены 
дети, родители, педагоги, — рассказы-
вала первый зампред комитета по обра-
зованию Мингорисполкома Людмила 
Борисенко. — Концерном «Беллегпром» 
разработана новая линейка, которая 
формирует единый образ столичного 
школьника».

Ничего плохого в школьной фор-
ме нет — это уверенно подтвердит 
старшее поколение, которое в фор-
ме в школу ходило все десять тогда 
классов. Однако уже сейчас экстре-
мистские ресурсы готовят инфор-
мационную атаку. Целью ее станут 
родители школьников и даже буду-
щих школьников из детских садов. 

Задача понятна: сеять недоволь-
ство, раздувать негативные настро-
ения, разжигать ненависть к госу-
дарству — в общем, создавать и 
сплачивать послушных подруч-
ных петжиковских, новодворских и 
польских вице-спикеров, все мечта-
ющих о Кресах Всходних.

В интернет уже вбрасываются посы-
лы типа «придется покупать», «само-
стоятельно пришивать шевроны», «уни-
фикация системы образования» и тому 
подобная ерунда, но с подчеркнуто 
отрицательной коннотацией. Хотя на 

дворе и лето, на отдельных ресур-
сах уже появляются якобы 

интервью с анонимными 
родителями:

«В одной из наших 
гимназий, где «выбра-
ли» бордовые шерстя-
ные жилетки, роди-
тели ровным строем 
их оплатили (притом 
шили на заказ), а дети, 
похожие на работ-

ников казино, наму-
чившись, стягивали эти 

жилетки сразу же за поро-
гом школы — что очень много 

говорит о качестве и необходи-
мости вещи».

Хороша мамаша, которая с лету отли-
чает работников казино от всех осталь-
ных! А вот еще дети радостно стаски-
вают плавки и купальники сразу после 
посещения бассейна — говорит ли это 
вообще о чем-нибудь?

«Прямо скажем, идея вернуть обя-
зательную школьную форму якобы из 
мотивации к учебе — дуристика. Одежда 
с качеством образования не коррелиру-
ет. Вон IT-шники, неглупые люди, через 
одного в свитерах и джинсах ходят, а 
люди из системы — в строгих деловых 
костюмах, но с промытыми мозгами».

Тут комментировать — только пор-
тить. Лучше одного военрука, пожа-
луй, прямо и не скажешь: «Если вы такие 
умные, то почему ж вы строем не ходи-
те?!»

«Меня очень раздражает аргумент 
старшего поколения про то, что «в Сою-
зе ходили в форме, всем красиво, всем 
удобно, и ничего, а сейчас выпендрива-
ются». Потому что, во-первых, вранье — 
слушайте, я тоже родом из позднего 
совка, не было «всем» красиво и удоб-
но, просто у большинства не было выбо-
ра и выхода».

Нет, не вранье. Да, можно было выде-
лываться и не носить форму — но это было 
именно чтобы выпендриться. И каждый 
старшеклассник пубертатного возраста, 
кто выпендривался, знал, что за это может 
быть. А до старших классов все носили с 
удовольствием, еще поди отними.

Девчонки-старшеклассницы — вот те 
как раз точно знали притягательность 
именно школьной формы. Не ошибались 
в этом, ни разу!

* * *
«Ну давайте тогда не в СССР, а сра-

зу в крепостное право вернемся, чтоб 
из образования могли только крестик 
на бумажке поставить и дальше рабо-
тать. Как будто, надев пиджак и брюки, 
ты сразу умным становишься. Если бы».

Про умных уже было сказано. А 
вот насчет крепостного права… давай-
те вспомним с вами отличный фильм «В 
августе 44-го». Который надо бы всем 
школьникам перед началом учебно-
го года в обязательном порядке пока-
зывать — да с разбором, с разъяснени-
ем исторического контекста, особенно в 
связке с Днем народного единства.

Там капитан Алехин, в какой-то момент 
устав уговаривать, заявляет просто: «Я 
поставлю… если понадобится, я и по стой-
ке смирно поставлю!» Так вот, дорогие 
родители! Не поддавайтесь вы этим пет-
жиковским, не играйте вы в подпольную 
калёну, не делайте из себя мучеников.

Советская система образования, 
можно сказать, всему миру показала 
свое качество. А нам с вами — свои уни-
версальность и устойчивость. Крепость 
к раскачиваниям и подрывам, которых, 
стоит отметить, немало было за прошед-
шие уже 30 лет.

Воспитание подрастающего поко-
ления — правильное воспитание! — 
является сейчас важнейшей зада-
чей государства. О чем, кстати гово-
ря, говорит и такое возбуждение за 
рубежом, что еще лето на дворе, а 
они уже готовятся. Школьная фор-
ма, элементы которой тестируются, 
есть одно из существенных направ-
лений того воспитания.

И да — ошибок мы повторять не 
намерены.

Поэтому надо будет — мы ведь и 
родителей поставим по стойке смирно. 
Верите?

Ну, вот и хорошо. Значит, решили. 
Тогда переходим к текущим вопросам.

Андрей МУКОВОЗЧИК. /

Уже 
скоро 

придет пора 
школьных 

базаров, школьных 
принадлежностей 

и школьной 
формы

Не повторять ошибок
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ДАТЫ И ЛЮДИ

1 августа

 � Ровно 100 лет назад в этот день на 
Красной площади в Москве был 
открыт для посещения Мавзолей 
В. И. Ленина. Деревянная усы‑
пальница была возведена в 
качестве временной архи‑
тектором Щусевым. Спустя 
6 лет на Красной площади 
появился тот самый гра‑
нитный мавзолей, который 
мы знаем сегодня. Материа‑
лы для его строительства со‑
бирали со всего Советского Союза. 
С 1991 года мавзолей входит в охран‑
ную зону объекта Всемирного куль‑
турного наследия ЮНЕСКО.

2 августа
 � В этот день 200 лет назад в 
Нью‑Йорке была проложена Пятая 
авеню — одна из самых известных и 
дорогих улиц мира. Сегодня на ней 
располагаются так называемые Миля 
миллионеров и Музейная миля (в 
пределах улицы 14 музеев и галерей 

искусств), легендарный небоскреб 
Эмпайр Стейт Билдинг, а также собор 
Святого Патрика и Рокфеллеровский 
центр. Не единожды коммерческая 
недвижимость на Пятой авеню при‑
знавалась самой дорогой в мире.

3 августа
 � День рождения переменной звезды. 
3 августа 1596 года немецкий астро‑
ном Давид Фабрициус открыл новую 
звезду в созвездии Кита. Он следил за 
ней со всей тщательностью, как вдруг 
она… исчезла! Фабрициус обнаружил 
ее снова только в 1609 году, через 
13 лет. Так была открыта и офици‑

ально зафиксирована первая пе‑
ременная звезда (звезда, ме‑

няющая свой блеск. — Прим. 
ред.) Раньше они считались 
«ненастоящими» и ни в один 
каталог не вносились. Сейчас 
в нашей Галактике известно 

несколько десятков тысяч пере‑
менных звезд, причем многие из 

них открыл один человек — немец‑
кий астроном Куно Хофмейстер.

4 августа

 � В этот день 80 лет назад в Нидер‑
ландах гестапо обнаружило убежи‑
ще 14‑летней Анны Франк, дневник 
которой послужил обличительным 
документом против нацизма. Анна 
на протяжении двух лет описыва‑
ла все ужасы, которые происходили 

в оккупированных Нидерландах. В 
1945 году она умерла в концлагере 
от сыпного тифа. Из всей семьи уда‑
лось выжить только отцу. В 2009 году 
«Дневник Анны Франк» был признан 
объектом реестра «Память мира» 
ЮНЕСКО.

5 августа
 � 180 лет назад родился знаменитый 
русский художник Илья Репин. Более 
40 картин и рисунков, среди которых 
такие известные, как «Осенний бу‑

кет», «Белорус», «Лунная ночь» 
и «Дуэль», были написаны в имении 
Здравнево под Витебском. Во многих 
его работах этого периода воплоще‑
на живописная белорусская природа, 
запечатлены виды Здравнево. Живя 
на Витебщине, Репин помогал полу‑
чать образование и совершенство‑
ваться многим белорусским художни‑
кам. Усадьба‑музей, в которой творил 
Репин, была торжественно открыта в 
2000 году в рамках фестиваля «Сла‑
вянский базар в Витебске».

6 августа
 � Дата 6 августа 1517 года считается 
днем рождения белорусского книго‑
печатания. В этот день в Праге вышла 
в свет Библия Франциска Скорины на 
древнебелорусском языке — «Псал‑
тырь» — первая печатная книга сре‑

ди восточнославянских народов. Это 
был научный, духовный и образова‑
тельный прорыв. Более того, Скорина 
украсил свои книги высокохудоже‑
ственными гравюрами, по которым 

можно изучать жизнь белорусов 
тех лет — быт, одежду, технику 
строительства. Смело отступая от 

канонов, он представил в Библии и 
собственный портрет.

7 августа
 � В этот день ровно 50 лет назад 

французский воздушный гимнаст Фи‑
липп Пети совершил то, что позже на‑
звали «художественным преступле‑
нием века». Около 45 минут он ходил 
по канату, натянутому между башня‑
ми Всемирного торгового центра в 
Нью‑Йорке, на высоте более 400 ме‑
тров. К слову, перформанс был неза‑
конным, поэтому сразу после этого 
Пети арестовали. Позже по мотивам 
события было снято два фильма: «Че‑
ловек на канате» и «Прогулка».

В английском городе 
Саутпорт близ Ливер‑
пуля, где в понедель‑
ник в детском танце‑

вальном клубе после меро‑
приятия, посвященного Тей‑
лор Свифт, были зарезаны 
три маленькие девочки и 
ранены еще несколько детей, 
на следующий день вспыхну‑
ли беспорядки с антиислам‑
ской подоплекой.
Как сообщает Би‑би‑си, 
несколько сот мужчин, пред‑
положительно английских 
радикальных националистов, 
начали забрасывать кам‑
нями, бутылками и другими 
предметами местную мечеть 
и пытавшихся помешать им 
полицейских, затем подожг‑
ли микроавтобус полиции и 
мусорные контейнеры. Ране‑
ны по меньшей мере 39 поли‑
цейских, а вот участников 
беспорядков среди постра‑
давших не оказалось.
Полиция в своих заявлени‑
ях всячески избегает упоми‑
нания ислама и мусульман, 
но из заявления региональ‑
ной исламской организации 
и общего контекста ясно, что 
беспорядки устроили люди, 
которые решили, будто юно‑
ша, арестованный по обви‑
нению в убийствах в дет‑
ском клубе, — мусульманин и 
радикальный исламист. Они 
пришли к такому заключению 
на основании сообщений, 
разлетевшихся в соцсетях.


